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П О З Ы В Н Ы Е  С У Б Б О Т Н И К А
А  Одними из первых на патриотический по

чин коллективов передовых московских пред
приятий —  провести коммунистический суб
ботник, посвященный 108-й годовщ ине со дня 
рождения В. И. Ленина, откликнулись труж ени
ки одного из крупнейших предпоиятий Закав
казской железной дороги —  Тбилисской ди
станции пути. Они решили превратить 22 апре
ля в день наивысшей производительности тр у
да, ознаменовать его перевыполнением смен
ных заданий.

Ш таб по проведению «красной субботы», ку
да входят лучшие производственники, нова
торы, активисты, уж е сейчас планирует рас
порядок дня, определяет объем работ. Он 
организовал такж е книжно-иллюстративную вы
ставку, посвященную предстоящ ему праздни
ку труда.

А  Днем наивысшей производительности тр у
да решили сделать рабочие и служ ащ ие тби
лисской фабрики «Грузтрикотаж » 22 апреля.

Во время коммунистического субботнике 
коллектив предприятия выпустит 25 тысяч хлоп
чатобумажных трикотажных изделий, благоус
троит территорию фабрики. В ф о н д  пятилетки 
он внесет полторы тысячи рублей .

А  На головном предприятии объединения 
«Грузвинмаш» создана специальная комиссия, 
которая будет координировать организацию 
работ в день «красной субботы».

Часть машиностроителей будет занята благо
устройством территории завода, сбором м е
таллолома. В этот день труж еники соберут 
поточные линии по переработке винограда бо
лее чем на тридцать тысяч рублей, а  зарабо
танные средства перечислят а ф о н д  пятилетки.

П И С Ь М О  
В Г А З Е Т У

Третий год десятой пятилетки призван сы
грать важную роль в реализации программы, 
намеченной X X V  съездом  Коммунистической 
партии Советского Сою за. Эта мысль с особой 
силой подчеркнута в решениях декабрьского 
(1977 г.) Пленума ЦК КП С С , в Письме ЦК КП СС, 
Совета Министров С С С Р , ВЦ СП С и ЦК ВЛКСМ  
о развертывании социалистического соревно
вания, в материалах V III и IX пленумов ЦК 
Компартии Грузии.

Трудящ иеся республики с энтузиазмом, 
творчески подходят к решению поставленных 
перед ними задач. О  том , насколько высок в 
эти дни трудовой и политический подъем масс, 
наглядно свидетельствует почта республикан
ских, городских и районных газет. Неиссякае
мым потоком идут в редакцию письма читате
лей, в которых они выражают свою горячую 
заинтересованность в успешной организации 
борьбы за безусловное выполнение и перевы
полнение заданий третьего  года десятой пяти
летки , высказывают конкретные предложения, 
направленные на повышение эффективности 
производства, делятся опытом , сигнализируют 
о недостатках и недоработках, критикую т тех, 
кто тормозит движение вперед.

Велик среди трудящ ихся нашей республики 
авторитет печатного слова. Как с верным д р у
гом, делятся они с газетой своими сокровен
ными мы слям и, поверяют ей свои дум ь:, про
сят совета, а иной раз и помощ и. В свою оче
редь, письма читателей всегда  представляли и 
представляю т для газеты неиссякаемый источ
ник живой творческой м ы сли . Приобщение к 
этому источнику помогает более правильно 
строить всю редакционную работу, касаться 
самых актуальных проблем и вопросов.

Известно, как высоко ценил В. И. Ленин 
связь партийной газеты со  своими читателями. 
Он рассматривал письма как своего рода барр- 
м етр , позволяющий избегать в политике мно
гих ошибок и направлять ее  как  можно более 
правильно, с  максимальным учетом действи
тельности. В нынешних условиях, когда усилия 
трудящ ихся направлены на успеш нее претво
рение в жизнь решений X X V  съезде КП С С , го
сударственных заданий третьего  года пятилет
ки, эта ленинская мысль особенно актуальна.

Ж изнь дает нам немало примеров того , как 
всемерное укрепление связи с  трудящ имися 
массами, самое внимательное отношение к 
письмам трудящ ихся помогаю т газете выйти на 
передовые позиции, стать более яркой, содер
жательной, острой и действенной.

В свое время «Заря Востока» критиковала 
газету «Советская А дж ария» за слабую  про
паганду и недостаточное распространение пе
редового опыта, патриотических начинаний тру
дящ и хся , в частности, почина батум ских маши
ностроителей.

Коллектив редакции сделал из критики пра
вильные выводы. И в первую  очередь здесь 
уделили внимание укреплению  связи с трудо
выми коллективами, совершенствованию рабо
ты с письмами читателей. Газета стала чаще 
публиковать подборки писем , авторы которых 
делятся опытом организации социалистическо
го соревнования, поиска резервов повышения 
эффективности производства, выступают с 
конкретными предложениями по улучшению 
качества работы. М ногие из этих предложений 
с  помощью газеты получили путевку в жизнь.

Продуманная работа с письмами читателей 
всегда дает газете возможность своевременно 
и компетентно освещать все стороны жизни, 
быть в курсе всех событий, своевременно реа
гировать на недостатки и ошибки в работе 
местных организаций. И наоборот, пренебре
жительное отношение к письмам всегда при
водит к том у, что газета оказывается в неза
видной роли запоздалого регистратора собы
тий.

Именно в таком положении находится эуг- 
дидская газета «М ебрдзоли». На ее страницах 
редко  встретишь письмо читателя, отсутствуют 
и материалы , подготовленные в редакции по 
их сигналам . О тсю да недостаточно глубокое 
содержание газеты , крайне однообразная те
матика поднимаемых ею  вопросов, отсутствие 
подлинного критического накала.

В ежеднеаной почте газет 
определенное м есто  занимают 
письма, авторы которы х обра
щаются в редакцию за под
держ кой, сообщ аю т о ф актах 
бю рократизма, волокиты, ф о р 
мального отношения к делу, 
недостатках в работе тех или 
иных организаций и учреж де
ний. Особенно возросло количе
ство подобных писем в послед
ние годы . Горячо, всем сердцем 

поддерживая курс, взятый Центральным Ко
митетом Компартии Грузии, всей республикан
ской партийной организацией, на всемерное ук 
репление партийной, государственной, трудо
вой дисциплины, полное искоренение из на
шей жизни негативных явлений, трудящ иеся 
стрем ятся вмести как можно более весомый 
вклад в эту  борьбу. И газету они рассматрива
ют как общ ественную трибуну для обличения, 
критики тех , кто считает, что все еще можно 
жить и работать по старым нормам.

Критические письма заслуживаю т самого 
пристального внимания газеты . Работники р е
дакции всегда должны помнить, что подобные 
письма нельзя рассматривать только как част
ные ж алобы, ибо они выражают обществен
ную  заинтересованность трудящ ихся в улуч
шении дел . Письма в редакцию  —  это ф ун да
мент, на котором газеты  долж ны строить всю 
систем у проверки исполнения принимаемых 
решений, всю критику.

И зд есь  всегда следует помнить, что настоя
щая боевая критика не м ож ет быть ограниче
на публикацией отдельных сигналов и писем. 
Нуж ен еж едневный глубокий анализ редак
ционной почты, в результате которого будут 
делаться верны е обобщ ения, вскрываться ос
новные причины недостатков, намечаться пра
вильные пути их быстрейш его устранения. Не
обходима постоянная забота о действенности 
критических выступлений газеты . Сам ую  прин
ципиальную позицию газеты должны занять 
по отношению к  долж ностным лицам , которые 
вопреки У к азу  П резидиума Верховного Совета 
С С С Р  наруш аю т сроки рассмотрения жалоб и 
заявлений трудящ ихся , пересланных редакция
ми.

В этой работе эффективную  помощь прессе 
должны оказать партийные комитеты . Руковод
ствуясь постановлением Центрального Ком ите
та Коммунистической партии Советского Со
ю за «О  дальнейш ем совершенствовании рабо
ты  с письмами трудящ ихся в свете решений 
X X V  съезда КП С С » , они обязаны поддерж и
вать и направлять работу местной печати, д о 
биваться, чтобы ее борьба против косности, не
организованности, неуважительного и равно
душ ного отношения к критическим замечани
ям трудящ ихся велась планомерно и действен
но.

Наибольший эф ф ект диалога «читатель— га
зета» м ож ет быть достигнут лишь в том случае, 
когда редакции проявляю т конкретную  забо
ту  о росте политической активности трудящ их
ся , стрем ятся разбудить и направить в нужное 
русло творческую  мысль читателя.

Именно этой цели отвечают материалы ка 
морально-этическую  тем у , и, к сожалению, 
именно она не получает зачастую  достаточной 
разработки на страницах местной прессы . Ред
ко появляются материалы , посвященные во
просам нравственности, пропаганды советско
го образа ж изни, на страницах «Советской А б 
хазии», «Кутаисской правды». Ряд городских 
и районных газет вообще обращ ается к этой 
тем атике лишь от случая к случаю .

Коллективам редакций необходимо вырабо
тать в этом вопросе более четкую  позицию, 
уделять  больш е внимания разработке мораль
но-этической тем ы , воспитывать читателя в д у 
хе  высокой граж данственности, коллективизма, 
ответственности за все, что происходит вокруг, 
нетерпимости к  любым нарушениям.

«Одной из важных ф орм  связи нашей пар
тии и Центрального Комитета с массами, —  
говорил Л . И. Брежнев, —  являю тся письме 
тр удящ ихся . Число их неуклонно увеличивает
ся , отраж ая растущ ую  общ ественную  актив
ность советских лю дей. В них выражается под
держ ка политики партии, высказываю тся м не
ния по многим коренным вопросам жизни 
партии и государства».

Редакции газет всегда обязаны помнить, что 
правильная постановка работы с письмами тру
дящ ихся им еет большое политическое значе
ние. Борясь за выполнение задач, поставлен
ных перед прессой в третьем  году десятой пя 
тилетки, газеты  должны повышать свою боеви
тость, действенность. Надежной основой в этом 
деле им служ ит редакционная почта.

ВРУЧЕНИЕ ОРДЕНА 
ГАЗЕТЕ «ИЗВЕСТИЯ»

В Кремле 15 марта Гене
ральный секр е т а р ь Ц К  
К П С С , Председатель Прези
диума Верховного Совета 
С С С Р  Л . И. Брежнев вручил 
газете «Известия» орден Ок
тябрьской Резолюции.

Этой высокой награды Ро
дины газета удостоена за

большие заслуги в коммуни
стическом воспитании трудя
щихся и мобилизации их на 
выполнение задач советско
го, хозяйственного и культур
ного строительства.

При вручении ордена вы
ступил товарищ Л . И. Бреж
нев.

Выступление товарища 
Л.  И. Б Р Е Ж Н Е В А

Товарищи:
Прежде чем выполнить 

приятную миссию и вручить 
орден Октябрьской Револю
ции газете «Известия», хочу 
сказать несколько слов.

У  «Известий» — биогра- 
>ия славная. С момента побе

ды Великого Октября газета 
верно служит социалистиче
ской революции, делу Совет
ской власти.

На ее страницах публико
вались ленинские Декреты о 
мире, о земле. Владимир 
Ильич Ленин был постоян
ным автором и внимательным 
читателем газеты. От тех ис
торических дней берет нача
ло известинская традиция са
мого непосредственного уча
стия в коммунистическом 
воспитании трудящихся и мо
билизации их на выполнение 
задач советского, хозяйствен
ного и культурного строи
тельства.

Авторитет «Известий», как 
и всей советской печати, свя
зан прежде всего с их глу- ' 
боким демократизмом. Наша 
пресса — это ежедневная 
всенародная трибуна, доступ
ная каждому с о в  етекому. 
гражданину. Здесь откровен- 
по говорится о наших радо- |

и прогресса, ни нарушались 
права человека, она всегда 
Поднимала и поднимает свой 
голос в зашиту правого де
ла. И это авторитетный го
лос. К  нему очень вниматель
но прислушиваются в мире.

Горячо поздравляю орде
ноносный коллектив «Изве
стий» с заслуженной награ
дой. Желаю «Известиям» и 
всей нашей армии журнали
стов дальнейших успехов во 
всех их делах, оперативности 
в распространении правди
вой информации, большеви
стской страстности, боевито
сти и принципиальности в 
пропага н д е внутренней и 
внешней политики нашей 
страны.

Под продолжительные ап
лодисменты присутствующих 
товарищ Л . И Брежнев вру
чил * орден Октябрьской Ре
волюции представителям га
зеты «Известия».

В  ответном слове главный 
редактор газеты ГІ. Ф . Алек
сеев сказал:

— Разрешите от имени 
коллектива «Известий» и чи
тателей газеты выразить гостях и огорчениях, успехах 

и недостатках, обо всем, чем рячуто признательность и глу- 
мы живеа*, о чрм мечтаем, ^рьую благодарность _ Цент- 
над чем работаем. И понят- ’фйльному Комитету Комму
но поэтому, что многие важ
ные решения партийных и го
сударственных органов при
нимались и принимаются в 
связи с публикациями печа
ти.

И еще один принципиаль
ный момент. Советская пе
чать неизменно верна идеям 
интернационализма, идеям 
.чира и международного со
трудничества. В  каком бы 
уголке земли ни возникала 
угроза свободе народа, ни 
сталкивались силы реакции

пнстической партии Советско
го Союза, Президиуму Вер
ховного Совета С С С Р  и лич
но Вам, дорогой Леонид 
Ильич, за добрые и теплые 
слова в адрес нашеіі газе
ты , всей советской печати, 
которые Вы  только что ска
зали. вручая нам орден Ок
тябрьской Революции.

Известинцев радует высо
кая оценка их труда, того 
вклада, который вносит газе
та в дело коммунистического 
строительства, идейного вос

питания трудящихся, укреп
ления и развития советской 
государственности и социали
стической демократии.

Мы всегда будем благодар
ны Центральному Комитету, 
Вам лично за то внимание и 
заботу, которую Вы оказы
ваете «Известиям», всем со
ветским журналистам.

В  соответствии с Вашими 
указаниями, сконцентриро
ванными в докладе на вне
очередной сессии Верховного 
Совета С С С Р , в Ваших вы
ступлениях на заседаниях 
Президиума Верховного Со
вета С С С Р , коллектив «И з
вестий» видит свою задачу в 
том, чтобы доходчиво пропа
гандировать положения новой 
Конституции, которая разра
ботана под Вашим руковод
ством и которую народы ми
ра по праву назвали манифе
стом строителен коммунизма, 
подчеркнул ГІ. Ф . Алексеев. 
Наш коллектив видит свою 
задачу в том. чтобы обобщать 
и распространять опыт и ини
циативу Советов народных 
депутатов, помогать тому но
вому, что повсеместно у т 
верждается в •государствен
ной практике и способствует 
дальнейшему развитию и у г
лублению социалистической 
демократии.

Учась у  Вас, Леонид Иль 
ич. публицистической страст 
ности и железной логике, мы 
будем и впредь неустанно ра 
зоблачать наших идеологиче
ских противников, нести во 
все уголки земного шара ве
ликую правду о социализме 
коммунизме, о Стране Сове 
тов.

Именно так понимаем мы 
свои партийный н граждан 
ский долг.

Главный редактор «Изве 
стиіі» заверил Центральный 
Комитет К П С С  в том, что 
известинцы и в дальнейшем 
будут неустанно укреплять 
и развивать партийные тра 
днции советской печати, всег
да держать руку на пульсе 
жизни.

На вручении награды при 
сутствовали кандидат в чле 
ны Политбюро Ц К  КП СС 
первый заместитель ІІредсе 
дателя Президиума Верхов 
ного Совета С С С Р  В . В . Куз 
нецов, секретарь Президиума 
Верховного Совета С С С Р  
М. П. Георгадзе. (Т А С С ).

СОРЕВНОВАНИЮ —
В Ы С О К У Ю

Д Е Й С Т В Е Н Н О С Т Ь
В РЕСПУБЛИКАНСКОЙ КОМИССИИ 

ПО РУКОВОДСТВУ СОЦИАЛИСТИЧЕСКИМ  
СО РЕВН ОВАН И ЕМ  ЦЕНТРАЛЬН ОГО 
КОМИТЕТА КОМ ПАРТИИ ГРУЗИ И

В Центральном Комитете 
Компартии Грузин состоя
лось заседание Республикан
ской комиссии по руководст
ву социалистическим сорев
нованием, на котором были 
рассмотрены вопросы:.«О ра
боте комиссии по руководст
ву социалистическим сорев
нованием Министерства лег
кой промышленности Грузин
ской С С Р »  (информ а ц и я 
председателя отраслевой ко
миссии по руководству социа
листическим соревнованием 
Министерства легкой про
мышленности Г . Гамцемли- 
дзе) и «О практике освеще
ния вопросов социалистиче
ского соревнования газетой 
«Заря Востока» (информа
ция заместителя редактора 
газеты Г .  Пацурия).

На заседании было отме
чено, что комиссия по руко
водству ‘С о ц налнстическим 
соревнованием Минлегпрома 
республики проводит опреде
ленную работу по руководст
ву социалистическим сорев
нованием в отрасли. Основ
ными направлениями в ее 
деятельности являются во
просы организации соревно
вания среди коллективов про
изводственных объединений 
и предприятий, бригад, на
ставников, рабочих массовых 
профессий, внедрение передо
вых методов труда и их даль
нейшее р а с п р остргнение, 
поиск новых резервов и воз
можностей повышения эф
фективности производства.

Отмечалось, что трудовые 
коллективы отрасли во вто
ром году десятой пятилетки 
добились повышения эффек
тивности производства и ка
чества работы.

Были выполнены задания 
и обязательства по выпуску, 
объему и реализации продук
ции, по производительности 
труда. Перевыполнены со
циалистические обязательства 
по производству готовых шел
ковых тканей, чулочно-но
сочных изделий, хромовых 
кожтоваров, текстильно-га

лантерейных и швейных иэ» 
делий. Увеличился выпуей 
бельевого трикотажа, обуви, 
верхнего трикотажа, шерстя
ной пряжи. В  1977 году вы
полнены все мероприятия, 
предусмотренные планами 
внедрения новой техники.

Условный годовой эконо
мический эффект от внедре
ния новой техники составил 
более 4 млн. рублей. Увели
чен выпуск изделий с  госу
дарственным Знаком качест
ва. В  1977 году выпущено 
300 наименований изделий 
со Знаком качества, удель
ный вес которых составил^,4 
процента.

Выполнению планов и со
циалистических обязательств 
во многом способствовали 
внедрение опыта передовых 
тружеников, с о р  евнование 
между коллективами пред
приятий, цехов, участков, 
бригад, рабочими.

Инициатива Кутаисского 
городского и Тбилисского — 
Первомайского районного ко
митетов К П  Грузии была 
одобрена комиссией мини
стерства и получила распро
странение на предприятиях, 
в результате чего в системе 
Минлегпрома все предприя
тия, за исключением Зугдид- 
ского фарфорового завода, 
выполнили планы 1977 года.

В  трудовых коллективах 
должное значение придается 
наставничеству, движению за 
коммунистическое отношение 
к  труду. Тбилисское произ
водственное шелковое объ
единение, камвольно-сукон
ный комбинат «Советская 
Грузия» , швейная фабрика 
имени С . Орджоникидзе, К у 
таисское производственное 
швейное объединение имени 
С . Кирова, Цулукидзевская 
шелкомотально - крутильная 
фабрика носят звание «Пред
приятие коммунистического 
труда». Высокое звание кол
лектива коммунистического

(Окончание на 2-й стр.).

Во время вручения награды. (Телеф ото  Т А С С  —  ГрузИ Н Ф О РМ а).

НАГРАДОЙ у в е н ч а н  т р у д
За большие успехи в повы

шении эффективности произ
водства и качества работы, 
успешное выполнение народ
нохозяйственного плана 1977 
года город Рустави награж
ден переходящим Красным 
знаменем Ц К  Компартии 
Грузии, Совета Министров 
Грузинской С С Р , Совпрофа 
н Ц К  Л К С М  Грузии.

13 марта во Дворце куль
туры металлургов состоялось 
торжественное собрание, по
священное вручению высокой 
награды.

Собрание вступительным 
словом открыл председатель 
исполкома горсовета А . Е. 
Убирия.

С  огромным воодушевле
нием избирается почетным 
президиум собрания в со
ставе Политбюро Ц К  Ш ВА - 
во главе с ■ Генеральным 
секретарем Ц К  К П С С , Пред
седателем Президиума Вер
ховного Совета С С С Р  това
рищем Л. И. Брежневым.

С лово предоставляется вто- 
Тхлгу секретарю  ЦК Компар
тии Грузни Г, В . Колонну.

От имени Ц К  Компартии 
Грузни и правительства рес
публики он горячо и сер
дечно поздравляет тружени
ков Рустави с замечатель
ной победой, одержанной в 
юбилейном году, с высокой 
наградой.

— Вручая сегодня побе
дителям соревнования пере
ходящее Красное знамя — 
символ трудовой доблести 
рабочего класса, мы отдаем 
должное славным патриоти
ческим делам руставцев. их 
самоотверженной борьбе за 
успешное выполнение зада
нии 1977 года и десятой пя
тилетки в целом, их достой
ному вкладу в расцвет эко
номики и культуры всей Со
ветской Грузин.

В  том. что наша республи
ка уверенно завоевывает ру
бежи десятой пятилетки, — 
немалая заслуга трудящихся 
Рустави, отмечает далее тов. 
Колбин. В минувшем году 
страна получила сверх госу
дарственного плана и приня
ты х обязательств тысячи 
тонн металла и металлопро

дукции, минеральных удоб
рений, химического волокна, 
алюминиевых сплавов, дру
гой продукции... Сегодня мы 
смело можем сказать, что 
Рустави относится к  числу 
тех городов, которые кон
кретными делами отвечают 
на решения X X V  съезда 
К П С С , на призыв партии 
сделать десятую пятилетку 
пятилеткой эффективности и 
качества.

Результаты говорят сами 
за себя. Если в конце минув
шей пятилетки в городе не 
выпускалось ни одного изде
лия с государственным Зна
ком качества, то сейчас 22 
наименования продукции от
мечены почетным пятиуголь
ником. В  1977 году по 
сравнению с соответствую
щим периодом предыдущего 
на 84 ,7  процента сократил
ся выпуск продукции второй 
категории качества. На заво
дах успешно разрабатыва
ются и внедряются стандар
ты . 15 процентов всей вы
пускаемой продукции сдается 
с первого предъявления.

На собрании отмечалась 
большая разносторонняя ра
бота городского комитета 
партии, партийных комитетов 
на местах, первичных парт
организаций по дальнейшему 
укреплению социалистиче
ской дисциплины в трудо
вых коллективах.

Многое делается по строи
тельству и вводу в эксплуа
тацию новых объектов. Стро
ители завершили годовой 
план по жилью к 1 октября. 
Сверх плана сдано более 
восьми тысяч квадратных 
метров жилой площадн.

Тов. Колбин подробно го
ворил и о тех резервах, ко
торые можно и нужно поста
вить на службу производству, 
задачах на будущее, реше
ние которых будет < пособ- 
ствовать дальнейшему осу
ществлению мероприятий, на- 
меч е н н ы х  X X V  съездом 
К П С С , последующими Пле
нумами Ц К  КП СС и плену
мами ЦК Компартии Грузии.

Тов. Колбин вручил К рас
ное знамя представителям

города Рустави и пожелал 
новых успехов в труде на 
благо Родины.

Второй секретарь Рустав- 
ского горкома партии Т . И. 
Хазарадзе горячо поблаго
дарил партию и .правитель
ство за высокую оценку тру
да руставцев, от их имени 
обещал и впредь умножать 
успехи.

На собрании выступили 
секретарь парткома Рустав- 
ского металлургического за
вода К . Ш . Бакрадзе, дирек
тор Руставского химическо
го завода Г . Т . Гоголадзе, 
перемотчица Руставского 
завода химического волокна 
С . Н . Джабанашвили, дирек
тор Всесоюзного научно-ис
следовательского и проектно
конструкторского института 
«Автоматпром» Р . И . Сигуа, 
первый секретарь Рустав
ского горкома комсомола 
Г . Р . Мичнлашвили.

Участники собрания при
няли приветственное пись
мо Ц К  Компартии Грузии. 
Совету Министров Грузин
ской С С Р , Совпрофу и ЦК 
Л К С М  Грузии.

(ГрузИ Н Ф О РМ ).

ЗАСЕДАНИЯ КОНСТИТУЦИОННЫХ 
КОМИССИЙ СОЮЗНЫХ РЕСПУБЛИК
Состоялись заседания ко

миссий по подготовке проек
тов конституций Казахской 
С С Р , Латвийской С С Р , Кир
гизской С С Р . Они прошли 
соответственно под председа
тельством члена Политбюро 
Ц К  К П С С , первого секрета
ря Ц К  Компартии Казахста
на Д . А . Кунаева, первого 
секретаря Ц К Компартии 
Латвии А . Э . Восса, первого 
секретаря Ц К  Компартии 
Киргизии Т . У . Усубалиева.

Комиссии рассмотрели и в 
основном одобрили проекты 
и приняли решения войти в 
Президиумы Верховных Со
ветов своих республик с 
предложением опубликовать

проекты конституций для 
всенародного обсуждения.

15 марта состоялось засе
дание Президиума Верховно
го Совета Киргизской С С Р . 
на котором рассмотрен во
прос о проекте Конституции 
республики. С  докладом вы
ступил Т . У . Усубалиев. В 
основном одобрив проект 
Конституции Кирг и з с к  о й 
С С Р , Президиум Верховного 
Совета республики принял 
Указ об опубликовании его 
в печати для всенародного 
обсуждения. Решено созвать 
в апреле внеочередную сес
сию Верховного Совета Кир
гизской С С Р .

(Т А С С ) .

«Салют-6»— «Союз-27»;
П О Д Г О Т О В К А  
К ВОЗВРАЩЕНИЮ 
Н А  З Е М Л Ю
ЦЕНТР УПРАВЛЕН ИЯ П О Л Е

ТО М , 15 марта. (Т А С С ). К 
13 часам московского времени 
орбитальная станция «Салют-6» 
соверш ила 2.638 оборотов во
кр уг Зем ли, из них 1.484 —  с 
экипажем на борту.

В соответствии с программой 
полета завтра космонавты 
Ю рий Романенко и Георгий 
Гречко возвращ аю тся на З ем 
лю . Ь ходе сегодняш него ра
бочего дня , который начался в 
6 часов утра , экипаж выполня
ет заклю чительные операции 
по консервации бортовых си
стем  и аппаратуры станции 
«Салю т-6» и готовит космиче
ский корабль «Союз-27» к воз
вращению на Зем лю . Косм о
навты проводят включение и 
проверку бортовых систем  и 
двигательной установки кораб
ля, заканчивают уклад ку  в спу
скаемый аппарат кассет с плен
кой полетной документации и 
других материалов проведен
ных исследований, а в бытовой 
отсек —  использованного обо
рудования.

Распорядком  дня экипажа 
предусм отрены  такж е ф изиче
ские упраж нения и тренировки 
с  использованием вакуумного 
костю м а «Чибис».

По докладам  экипажа и дан
ным телем етрической инф ор
мации, бортовые систем ы ор
битального комплекса ф ункцио
нирую т нормально.

Самочувствие товарищ ей Ро
м аненко и Гречко хорош ее.

С Т Р А Н А

С О В Е Т О В
ЕРЕВАН. По линии электропе

редачи напряжением 110 кило
вольт в столицу республики 
пришел ток Армянской атомной 
электростанции. О на обеспе

чит надеж ное энергоснабж ение 
крупны х предприятий химиче
ской, машиностроительной и 
электротехнической промыш 
ленности.

ТАШ АУЗ (Туркменская ССР). 
Весенняя путин- началась на
Сары кам ы ш е —  о зере , обра
зовавш емся в пустыне от сто
ка подпочвенных вод с полей.

Здесь  добываю т еж егодно  ты
сячи центнеров рыбы более 
двадцати пород,

механизаторыТАЛЛИН. Все 
колхозов и совхозов Эстонии—
около ш ести тысяч человек —  
прошли нынешней зимой уче 
бу на курсах повышения ква
лификации,

(ТАСС).



С О РЕВНО ВАН ИЮ — ВЫСОКУЮ ДЕЙСТВЕННОСТЬ  (Г
О К О Н Ч А Н И Е .

труда присвоено 900 брига
дам. Звания ударника ком
мунистического труда удо
стоены 22 тысячи рабочих.

С  целью изучения и выяв
ления лучших приемов и ме
тодов работы, профессиональ
ных навыков в 1977 году ко
миссией было проведено 6 
конкурсов рабочего мастер
ства.

В  тбилисском производст
венном обувном объединении 
«Исаии» была проведена все
союзная школа передового 
опыта вырубщиков жестких 
кож по изѵчению опыта ра
боты лауреата Государствен
ной премии С С С Р , вырубщи
ка Г . Римниставели. который 
на основе внедрения личных 
прогрессивных методов рабо
ты  по разрубу кожевенных 
материалов, повышению тех
нического мастерства и на
выков. высокой дисциплины 
труда и рационального ис
пользования рабочего време
ни на разруб 100 кв. дцм 
кожсырья затрачивает 156 
секунд вместо предусмотрен
ны х нормативом 444 секунд. 
В  работе школы принимали 
участие 50 представителей 
предприятий союзных респуб
лик.

Вместе с тем на заседании 
отмечалось, что работа ко
миссии по руководству социа
листическим соревнованием 
еще не отвечает требованиям, 
содержащимся в Письме Ц К 
К П С С , Совета Министров 
С С С Р . В Ц С П С  и Ц К  ВЛ КСМ  
«О развертывании социали
стического соревнования за 
выполнение и перевыполне
ние плана 1978 года и уси
ление борьбы за повышение 
эффективности производства 
и качества работы».

В  деятельности комиссии 
еще много формализма и ка
зенщины. Она глубоко не 
вникает в вопросы разверты
вания социалистического со
ревнования в системе, в ре
зультате чего на некоторых 
предприятиях имеет место 
формальное отношение к это
м у делу. Обязательства на 
ряде предприятий были при
няты  без учета реальных воз
можностей производства.

Комиссия все еще не уде
ляет должного внимания ук

реплению трудовой и госу
дарственной дисциплины на 
местах, вследствие чего по
тери рабочего времени по 
неуважительным причинам и 
текучесть рабочих кадров на 
отдельных предприятиях по- 
прежнему остаются высоки
ми.

Отмечалось, что, несмотря 
на проведение мероприятий 
по повышению качества вы
пускаемой продукции, в этом 
деле все еще имеются суще
ственные недостатки, а ко
миссия не уделяет должного 
внимания организации социа
листического соревнования, 
направленного на улучшение 
качества продукции и расши
рение ее ассортимента. В 
1977 году на ее заседаниях 
не был рассмотрен опыт ра
боты ни одной из бригад, до
бившихся высоких показате
лей в борьбе за качество.

Недостаточное внимание 
уделяется распространению 
передовых приемов и методов 
труда, опыта новаторов про
изводства.

Комиссией не был рассмот
рен такой важный вопрос, 
как освоение о т  р аслевых 
норм обслуживания, тогда 
как этот показатель намного 
отстает от среднесоюзного 
уровня.

Несмотря на то, что Зуг- 
дидский фарфоровый завод 
завершил прошлый хозяйст
венный год с неудовлетвори
тельными показателями, на 
заседании комиссии не был 
рассмотрен вопрос организа
ции социалистического со
ревнования на этом пред
приятии.

Несмотря на то, что мно
гие предприятия не выполни
ли плана по росту произво
дительности труда, комисси
ей не был рассмотрен и этот 
вопрос.

Комиссия не уделяла до
статочного внимания сорев
нованию между смежными 
предприятиями, не практико
вала выездные заседания на 
предприятия системы.

Было отмечено, что комис
сия и коллегия министерства 
зачастую дублируют друг 
друга, деятельность комис
сии своди т  с я фактически 
лишь к подведению итогов со
ревнования. Нет достаточно
го контакта в работе комис
сии с республиканским коми

тетом профсоюза, не уделя
ется должное внимание улуч
шению условий труда и быта 
соревнующи х  с я, функцио
нальные обязанности между 
Членами комиссии не распре
делены.

На заседании республи
канской комиссии было отме
чено, что в последние годы 
газета «Заря Востока» рас
ширила и углубила освеще
ние проблем, связанных с 
дальнейшим развитием и со
вершенствованием организа
ции социалистического сорев
нования в трудовых коллек
тивах. В  1977 году газета 
была учасгн и к о м В Д Н Х  
С С С Р  «За успешное освеще
ние и разработку вопросов 
социалистического соревнова
ния», удостоена специально
го приза газеты «Известия» 
и денежной премии как по
бедитель вэ всесоюзном кон
курсе на лучшее освещение 
вопросов социалистического 
соревнования.

Подчеркивалось, что в га
зете последовательно утверж
дается системный подход к 
выбору формы и методов по
дачи материалов, связанных 
с вопросами социалистическо
го соревнования.

Руководствуясь постанов
лениями Ц К  К П С С  по Тби
лисскому горкому партии и 
по Грузинской партийной ор
ганизации. указаниями Ц К  
КГІ Грузии, газета положила 
в основу своей работы поло
жение о том, что крепкая 
дисциплина является тем 
фундаментом, на котором 
должна строиться вся дея
тельность партийных комите
тов, первичных партийных 
организаций по достижению 
главных целей социалистиче
ского соревнования — повы
шения эффективности произ
водства и качества работы, 
коммунистического отноше
ния к труду, формирования 
нового человека.

Отмечалось, что представ
ляется весьма эффективной 
подготовка и публикация се
рии целевых полос, расска
зывающих об организатор
ской работе з отдельных рай
онах республики в области 
руководства соревнованием 
за выполнение планов и обя
зательств. Такие полосы бы
ли посвящены работе Абаш- 
ской, Тержольской, Гардабан-

ской, Гурджаанской, Ахалка- 
лакской, Горийской и других 
районных партийных органи
заций, городских партийных 
ррганизаций Тбилиси, Кутаи
си, Рустави.

На заседании подчеркива
лось, что постоянной на стра
ницах «Зари Востока» стала 
рубрика «Партийная жизнь: 
экономика и организация со
ревнования». Немало публи
каций под этой рубрикой по
лучили общественный резо
нанс.

Составной частью работы 
редакции по распространению 
передового опыта организа
ции соревнования стала пуб
ликация материалов о луч
ших трудовых коллективах 
страны, отмеченных в Пись
ме Ц К  К П С С , Совета Мини
стров С С С Р . ВЦ СГІС  и Ц К  
В Л К С М . Под рубр и к о и 
«Страна Советов: опыт иду
щих впереди» на страницах 
газеты были опубликованы 
материалы об опыте трудя
щихся Запорожской. Ростов
ской, Челябинской областей, 
Ипатовекого района Ставро
польского края.

На заседании комиссии от
мечалось. что газета доби
лась определенных успехов в 
освещении вопросов соревно
вания. Она стала инициато
ром налаживания соревнова
ния коллектива мартеновско
го цеха Руставского метал
лургического завода с колхоз
никами села Тквири Абаш- 
ского района, которые пер
выми на селе подхватили по
чин руставцев «Ни одного от
стающего и нарушителя дис
циплины рядом».

Хорошо зарекомендовала 
себя такая форма показа хо
да соревнования, как публи
кация материалов под рубри
кой «Рабочий совет «Зари 
Востока». Газета помогла це
лому ряду трудовых коллек
тивов установить между со
бой деловые контакты, спо
собствовавшие распростране
нию почина Кутаисского гор
кома и Первомайского райко
ма партии города Тбилиси — 
работать без отстающих пред
приятий.

Вместе с  тем на заседании 
комиссии отмечалась необ
ходимость усиления деяуель- 
ности газеты «Заря Восто
ка» по освещению вопросов 
соревнования. Все еще ред-

СЕЛО: СПЕЦИАЛИЗАЦИЯ, КОНЦЕНТРАЦИЯ, ЭФФЕКТИВНОСТЬ

Ч Е Т К А Я  П Р О Г Р А М М А
Рассказывают участники IX пленума Центрального Комитета Компартии Грузии

Сегодня аланами работы по претворению в жнзвь 
курса партии на дальнейшее развитие специализации и 
концентрации сельскохозяйственного производства на ба
зе межхозяйственной кооперации и агропромышленной ин
теграции делятся участники пленума от Юго-Осетинской 
областной партийной организации: первый секретарь Юго- 
Осетинского обкома Компартии Грузии Ф . Санакоев, ди
ректор Арцевского совхоза Цхинвальского района Г . Джио- 
ев, первый секретарь Джавского Р К  К П  Грузии В . Чочнев.
Ф . Санакоев. В  автономной 

области за последние годы 
был осуществлен ряд меро
приятий по '  концентрации 
сельскохозяйственного произ
водства, в частности, путем 
объединения мелких колхо
зов и организации на их осно
ве совхозов. Если  в 1971 го
д у  в области насчитывалось 
43 сельскохозяйствен н ы х  
предприятия, то ныне их все
го 28  —  четырнадцать кол
хозов и столько же совхозов.

В  1971 году производством 
овощей, к примеру, занима
лись двадцать хозяйств со 
средней посевной площадью 
25 гектаров в каждом, а в 
минувшем году уже 16 хо
зяйств, причем посевная пло
щадь в расчете на одно хо
зяйство увеличилась до 34  
гектаров. Аналогичная кар
тина наблюдается и в ряде 
других отраслей растениевод
ства.

В  животноводстве нами бы
ли созданы межрайонные 
объединения по заготовке 
кормов и племенному делу.

Эти и другие мероприятия, 
несомненно, сыграли опре
деленную роль в увеличении 
заготовок и производства мо
лока, мяса, других сельско
хозяйственных продуктов^ 
Д ля наглядности обратимся 
к цифрам. В  среднем за два 
года текущей пятилетки про
изводство валовой продукции 
сельского хозяйства по срав
нению с тем же периодом де
вятой пятилетки в автономной 
области увеличилось на 75,9 
процента и в прошлом году 
достигло наивысшего за все 
время уровня — пятнадцати 
миллионов рублей. В  пересче
те на сто рублей стоимости 
основных фондов производ
ство сельскохозяйственной 
продукции увеличилось на 25 
процентов, а себестоимость 
сократилась на 24  процента.

Среднегодовое производство 
мяса увеличилось на 30  про
центов, молока — на 28 про
центов. яиц — в 2,7 раза, 
зерновых — .̂на 39  процен
тов. овощей— на 6 1 , плодов— 
на 29, сахарной свеклы — на 
28 процентов и т. д. Средне
годовой прирост производства 
мяса в первые два года деся
той пятилетки на 24  процента 
превышает аналогичный по
казатель девятой пятилетки. 
В  производстве молока он в 
четыре раза выше, по зерну

и плодам —  более чем в два 
раза и т . д.

Но достигнутое нас удовле
творить не может. Чувство 
неудовлетворенности нынеш
ним состоянием сельскохо
зяйственного производства в 
автономной области вызыва
ется, в первую очередь, все 
еще низким его уровнем, 
обусловленным допущенными 
в недалеком прошлом верхо
глядством, некомпетентно
стью, развалом дисциплины, 
крупными хищениями и кру
говой порукой, которые по
всеместно царили в автоном
ной области.

Медленно растут основные 
фонды, энергообеспеченность. 
По этим показателям наши 
хозяйства и в настоящее вре
мя занимают одно из послед
них мест в республике. На
пример, по уровню механиза
ции мы отстаем более чем в 
два раза, по энергообеспечен
ности на сто гектаров сель
скохозяйственных угодиіі — 
в три раза от среднереспуб
ликанского показателя. Вме
сте с тем у  нас плохо исполь
зуются удобрения, вода, тех
ника и т . д.

Не в последнюю очередь 
это объясняется и тем, что в 
большинстве хозяйств обла
сти все еще сохраняется мно
гоотраслевая структура сель
скохозяйственного производ
ства с весома значительными 
объемами отдельных отрас
лей.

Достигнутый уровень кон
центрации и специализации 
сельскохозяйственного произ
водства не отвечает современ
ным требованиям, не обеспе
чивает широкого внедрения 
достижений научно-техниче
ского прогресса, передового 
опыта.

Большую, четкую програм
му действий в этой области 
разработал IX  пленум Ц К 
Компартии Грузии, и теперь 
первостепенной задачей об
ластной партийной организа
ции является претворение этой 
программы в жизнь.

Г . Джиоев. Как говори
лось на пленуме, специали
зация —  это прежде всего 
наиболее рациональное, эф
фективное использование про
изводственных возможностей, 
сил и ресурсов, их оптималь
ное размещение, совершен
ствование структуры управ
ления с  целью получения 
максимальной - отдачи при

наименьших затратах. И имен
но зональная специализация 
и ее последовательное углуб
ление являются объективной 
закономерностью процесса 
развития социалистического 
сельского хозяйства в усло
виях нашей республики.

Природно - климатические 
условия автономной области 
определили преимуществен
ное развитие в растениевод
стве плодоводства, а в жи
вотноводстве —  скотоводства 
и овцеводства, причем в низ
менной зоне скотоводства мо
лочного, а в горной части — 
мясного направления.

IX  пленум наметил созда
ние крупной промышленной 
зоны плодоводства в Цхин
вальском районе. Надо ска
зать, что в этой отрасли у  нас 
намечаются большие сдвиги— 
к концу пятилетки в области 
будет 5 .918 гектаров плодо
вых садов.

Это выдвигает на повестку 
дня вопрос создания межхо- 
зяйственных сельскохозяйст
венных предприятий. Именно 
на базе межхозяйственной 
кооперации правильнее всего 
вести на данном этапе углуб
ление специализации и кон
центрации сельскохозяйствен
ного производства.

Межхозяйственная, коопе
рация не только повышает 
взаимную ответственность и 
заинтересованность пайщиков 
в росте эффективности про
изводства, но и в значитель
ной мере содействует вырав
ниванию экономических усло
вий хозяйствования. А  эта за
дача, как известно, одна из 
важнейших в аграрной поли
тике партии.

І Іа  базе колхозов сел Ксуи- 
сн, Дмениси, Дисеви, Арцев
ского и Ередвского совхозов 
в Цхинвальском районе будет 
организовано межхозяйствен- 
ное объединение по плодо
водству с доведением площа
ди садов к 1980 году до 1 .219 
гектаров.

После ввода в действие вто
рой очереди Кехвского оро
сительного канала на базе 
колхозов сел Авневи, М угути 
и Велебского совхоза межхо- 
зяйственное плодоводческое 
объединение будет создано и 
в Знаурском районе. К  1980 
году здесь намечается дове
сти площадь садов до 1.536 
гектаров.

О том. что мы начинаем 
уделять большое внимание 
плодоводству, говорит и тот 
ф акт, что ныне впервые во 
всех хозяйствах — и в  колхо
зах я в совхозах — создают
ся специализированные пло
доводческие бригады.

В. Чочнев. Процесс кон
центрации и специализации в 
производстве молока и говя

дины в автономной области 
начнется непосредственно с 
ввода в эксплуатацию в 1978 
году Ередвского межхозяй- 
ственного откормочного комп
лекса на 3 .000  голов, а также 
строительства двух механизи
рованных откормочных пло
щадок на 1.000 голов каж
дая.

Ередвский комплекс будет 
н<? только межхозяйственным, 
но и межрайонным —  для хо
зяйств Цхинвальского и Зна- 
урского районов. Сюда из 
колхозов и совхозов двух рай
онов будут поступать бычки 
и выбракованные телки с 20- 
дневного возраста.

Планом организационно-хо
зяйственных мероприят и й 
Юго-Осетинского обкома КП 
Грузии и облисполкома Юго- 
Осетии по развитию специа
лизации и концентрации сель
скохозяйственного производ
ства на базе межхозяйствен
ной кооперации и агропро
мышленной интеграции в Та- 
марашенском совхозе преду
сматривается создание меж- 
хозяйственного комплекса по 
выращиванию ремонтного мо
лодняка на 800 голов для 
колхозов и совхозов Цхин
вальского района. В  селе 
Чрдилети Знаурского района 
строится мсжхозяйственный 
комплекс по производству мо
лока, а в колхозе села А в 
неви —  межхозяйственная 
ферма по Еыращиванию ре
монтного молодняка крупного 
рогатого скота на 1.000 голов 
для колхозов и совхозов Зна
урского района.

Совхозы Джавского района 
в перспективе будут специа
лизироваться главным обра
зом на развитии мясного ско
товодства.

Как  видим, специализация 
и концентрация сельскохозяй
ственного производства в ав
тономной области только- 
только набирает силу. Одним 
из сдерживающих факторов 
были недостатки в управле
нии сельским хозяйством. Как 
правильно говорилось на пле
нуме, ситуация сложилась та
ким образом, что управления 
сельского хозяйства райис
полкомов неправомочны были 
руководить деятельностью 
совхозов. К  числу таких рай
онов относится, к примеру, 
и наш Джавский район. Имен
но реорганизация, совершен
ствование организационных 
форм управления сельским 
хозяйством района, создание 
мобильного, реально функ
ционирующего, пользующего
ся должным весом и автори
тетом, способного решать все 
практические вопросы в рай
оне органа управления помо
гу т  нам провести специализа
цию и концентрацию на высо
ком уровне.

ко публикуются критические 
материалы по вопросам ор
ганизации трудового сопер
ничества и руководства им. 
Редакция газеты еще недо
статочно четко определила 
формы проверки выполнения 
обязательств в соревновании. 
На страницах газеты нет ма
териалов о коммунистах — 
участниках соревнование не 
справляющихся с плановыми 
заданиями и обязательства
ми, о так называемых «се
редняках», т . е. работниках, 
едва выполняющих плановые 
задания, но имеющих воз
можность работать значитель
но лучше. Редакция не про
являет заботы об освещении 
соревнования в коллективах 
НИИ , С К В , на предприяти
ях  сферы торговли и бытово
го обслуживания. Газете сле
дует больше публиковать ма
териалов. с о с редоточиваю- 
щих внимание трудовых кол
лективов, партийных органи
заций на необходимости даль
нейшего расширения фронта 
борьбы со всякого рода нега
тивными явлениями, в том 
числе такими, как приписки, 
очковтирательство, форма
лизм.

На заседании выступили 
члены Республиканской ко
миссии по руководству социа
листическим соревнованием: 
секретари Ц К  К І І  Грузин 
3 . Чхеидзе, Дж. Патиашвили, 
В . Сирадзе, п р е дседатель 
Совпрофа Грузии Т . Моса- 
швили, первый секретарь Ц К  
Л  КСМ  Грузии Ж . Ш артава, 
секретарь Совпрофа Грузии 
И. Хазарадзе. заместитель 
директора ГрузИ Н Ф О РМ а 
3 . Ломидзе, ответственный 
секретарь Республиканской 
комиссии по руководству со
циалистическим соревновани
ем 3 . Двали.

Итоги заседания подвел 
заместитель п р е д  седателя 
Республиканской комиссии 
по руководству социалистиче
ским соревнованием, второй 
секретарь Ц К  КП  Грузии 
Г . Колбин.

Республиканская комиссия 
высказала соответствующие 
рекомендации по улучшению 
деятельности комиссии по 
руководству соцсоревновани
ем Минлегпрома и практики 
освещения вопросов соцсо
ревнования газетой «Заря 
Востока».

(ГрузИ Н Ф О РМ ).

Д  «ОДНУ ИЗ ЛУЧШИХ комсомольско-молодежных бригад фрезеровщиков Кута
исского автозавода им. Г. К. Орджоникидзе возглавляет Б. Кахадзе. Молодые фрезе
ровщики выступили с инициативой — завершить план третьего года десятой пятилетки 
к 29 октября — дню шестидесятилетия Ленинского комсомола. Товарищи оказали Б. Ка
хадзе большое доверие — он избран делегатом XV III съезда ВЛКСМ.

г
Н а с н и м к е :  Б. Кахадзе (второй слева)-с членами своей бригады 3 . Мамиашв* 

ли, Т. Габуния и В. Горделадзе.

Фото Г. Герсамия. (Фотохроника ГруЗѴ!НФОРЯ*аА.

і  УЧЕНЫЕ —
I ПРОИЗВОДСТВУ

| Технические | 
н о в и н к и  I
Специалисты Тбилис-1 

ского отделения Всесоюз- |  
ного научно-исслед о в а- 
тельского проектно-конст
рукторского и технологи
ческого института элек
тросварочного оборудова
ния— авторы многих важ
ных технических новинок 
в области резки и сварки 
различных металлов и 
сплавов, внедренных в 
практику крупных про
мышленных предприятий 
страны и республики за 
годы десятой пятилетки. 
Одна из них — новый тип 
трансформатора.

Для снятия окалины и 
«заусениц» с отлитых де
талей на литейных пред
приятиях страны стал при
меняться электрический 
«нож» — дуга с темпера
турой в тысячи градусов 
вместо шумного и мало
производительного пнев
матического резца. Такая 
замена помогла в восемь 
раз повысить эффектив
ность вспомогател ь н ы х 
работ, значительно повы
сила качество обрабаты
ваемых изделий, неизме
римо улучшила условия 
труда рабочих.

«Ахиллесовой пятой» 
новшества долгое время 
считался трансформатор 
установки для обработки 
литья. Он сравнительно 
быстро выходил из строя, 
не выдерживая резких и 
сильных «ударов» тока, 
возникающих в момент ча
сты х замыканий мощной 
электрической дуги в про
цессе работы.

Резко повысить долго
вечность и безотказность 
работы установок для об
работки литья поможет 
новый тип трансформато
ра, созданный в Грузии. 
Он способен выдерживать 
«удары» тока силой до 
1 .600 ампер. Опытный об
разец новинки уже успеш
но испытан на рязанском 
заводе «Центролит». В 
этом году партия таких 
трансформат о р о в будет 
выпущена на Тбилисском 
заводе электросварочного 
оборудования, а с 1979 
года в республике начнет
ся их серийное производ
ство.

Д О Р О Г У  В В У З —  
ДОСТОЙНЫМ

Как убеж дает опыт при
ем а в вузы , человеку, на
чавш ему после средней 
школы работать в  сфере 
материального производ
ства н прервавш ему систе
матические занятия, труд
но конкурировать на эк
замене с абитуриентом, 
только что получившим ат
тестат. И нередко за  бор
том ву за  оказы ваю тся мо
лодые люди, способные успешно учиться н стать  квалифи
цированными специалистами.

Чтобы помочь рабочей молодежи восстановить в  памя
ти знания и в  конечном итоге открыть ей путь к  вы сш е
му образованию, было принято постановление ЦК КП СС н 
Совета Министров С С С Р об организации подготовительных 
отделений.

При Тбилисском государственном университете под
готовительное отделение сущ ествует уж е девять лет. О 
том, что показала практика его работы, рассказы вает про
ректор ТГУ  по учебной работе Гурам  Александрович Чн- 
лашвили.

Б О Л Ь Ш Е  

П Р О Ш Л О Г О Д Н Е Г О
Переработка сахарной 

свеклы завершена на Ага- 
ринском сахарном комби
нате. В  нынешнем сезоне 
выпущено 8 .300 тонн са
хара — на одну тысячу 
тонн больше, чем в прош
лом.

Д ля быстрой и качест
венной переработки сырья 
проведено техническое пе
ревооружение предприя
тия. Здесь установлено и 
досрочно освоено новое, 
прогрессивное оборудова
ние. (ГрузИ Н Ф О РМ ).

Подготовительное отделе
ние, судя даже по его назва
нию, играет вспомогательную 
роль в вузе, имеет дело не с 
настоящими, а с будущими 
студентами, но это вовсе не 
значит, что работа его менее 
важна, а преподавать здесь 
легче. Напротив, сложнее хо
тя бы потому, что предстоит 
преодолеть инерцию непод
вижности, появившуюся за 
годы после прекращения ре
гулярных занятий в школе. 
Надо заново учить людей 
учиться, работать с книгой, 
систематически накапливать 
знания. Дополните л ь н у  ю 
трудность создает пестрота, 
разнородность состава слуша
телей. У  них различный жиз
ненный опыт, разные сроки 
окончания средней школы. 
Вот почему на подготовитель
ных курсах вести занятия по
ручается наиболее опытным 
преподават е л я м  универси
тета.

Здесь трудятся восемь 
профессоров — докторов на
ук , двадцать доцентов — 
кандидатов наук, опытные 
старшие преподаватели. Они 
готовят слушателей не только 
к  выпускным экзаменам, но 
фактически и к обучению в 
вузе — привирают навыки 
самостоятельной работы, ре
ферирования. Используемая 
ныне методика Еключает в се
бя многие элементы как шко
льного, так и вузовского обу
чения. Опрос, домашние зада
ния, классные контрольные 
работы, лекции, лаборатор
ные занятия, семинары. Осо
бое внимание уделяется прак
тическим занятиям — слуша
телям предоставляется воз
можность работать в кабине
тах, оснащенных по послед
нему слову техники.

Пристальное внимание уде
ляется контролю за качест
вом лекций, обмену опытом 
преподавателей. Задача от
деления — непременно по
вышать и общую культуру 
слушателей. С  этой целью 
проводятся циклы лекций по 
живописи, музыке, обзоры ли
тературы, знакомство с му
зеями, театрами.

Результаты  выпускных эк
заменов на подготовительном 
отделении, играющих роль 
вступительных экзаменов в 
вузы, позволяют говорить об 
уровне подготовки наших вы
пускников. Он не уступает 
качеству подготовки осталь
ных абитуриентов. Характер
ная деталь: успеваемость сту
дентов — воспитанников на
шего отделения в самом уни
верситете с каждым годом 
растет и наиболее высокой 
оказывается у  старшекурс
ников. Это вполне понятно, у 
них есть перед многими това
рищами по учебе неоценимое 
преимущество — практиче
ское знание специальности, 
накопленное за годы работы 
на производстве.

Трудовой, жизненный опыт 
сказывается и на обществен
ной активности. Большинство 
выпускников нашего отделе
ния образует костяк студен
ческих групп, они, как пра
вило, хорошие организаторы, 
лучшие бойцы стройотрядов, 
инициаторы студенческих ме

роприятий. И х положитель
ное влияние на сокурсников, 
пришедших в вуз прямо со 
школьной скамьи, очевидно.

Все это, несомненно, гово
рит в пользу подготовитель
ного отделения. Но его КП Д  
все же не может нас удовле
творить из-за поверхностного 
отбора на местах направляе
мых в вуз слушателей.

Порядок отбора слушате
лей таков. Министерство выс
шего и среднего специального 
образования Грузинской С С Р  
выделяет каждому району 
республики определенный ли
мит на подготовительные от
деления. Производства, кол
хозы, совхозы рекомендуют 
отличившуюся в труде мо
лодежь для продолжения уче
бы. ІІа  заседаниях районных 
исполнительных комитетов 
Советов народных депутатов 
при участии представителей 
районных отделов народного 
образования отбираются кан
дидатуры. Они и составляют 
в конечном итоге контингент 
наших слушателей.

Казалось бы, при таком 
подходе начисто исключается 
появление в стенах вуза слу
чайных людей.

Однако практика говорит 
об обратном. Приведу цифры: 
с 1969 года на подготови
тельное отделение Тбилис
ского государственного уни
верситета было зачислено бо
лее двух тысяч слушателей. 
Из них до 300 человек отсея
лись во время учебы. Только 
в прошлом учебном году из 
трехсот восьмидесяти слуша
телей, принятых на подгото
вительное отделение, нами 
было отчислено около девяно
ста человек. Среди них 
3 . Рехвиашвили, рекомендо- 
ранны.» трестом объединения 
Тбилгорстроя № 14 (Кали
нинский район города Тбили
си), В . Чиаберашвили. на
правленный «Грузгидроэнер- 
гостроем» (Заводской район 
города Тбилиси), М. Марин- 
дашвили из колхоза села 
Джугаани Сигнахского райо
на, Ц. Хурцилава с Кутаис
ского стройкомбината, Т . Зу- 
рабиани из совхоза села Чо- 
лури Лентехского района и 
многие другие.

Главная причина расстава
ния вуза с такого рода слу
шателями — полное отсут
ствие у  них желания учиться, 
а значит и необходимых воле
вых усилий. Закономерен во
прос: зачем промышленное 
предприятие, колхоз, совхоз, 
руководство района рекомен
дуют таких людей вузу, заве
домо направляют на подгото
вительные отделения балласт? 
Убежден, при серьезном, от
ветственном отношении к де
лу это было бы исключено.

Практика показала, что по 
лимитам к нам попадают слу
шатели двух категорий: пере
довые рабочие и колхозники 
со стажем работы в несколь
ко лет, во всех отношениях 
достойные, нужные производ
ству люди, и наряду с ними 
молодежь. проработавшая 
около или чуть больше года, 
ничем особым себя не заре
комендовавшая. не проявив
шая своих склонностей.

Разумеется, на первом же

собеседовании можно обнару
жить потенциальные возмож
ности будущих слушателей, 
но отказаться от ненужных 
вузу людей мы не имеем пра
ва — лимит широко открыва
ет перед ними двери подгото
вительного отделения. В  свя
зи с этим думается, что пре
подавателям вуза, участвую
щим в собеседовании, есть 
смысл давать каждому слу
шателю объективную пись
менную характеристику с та
ким расчетом, чтобы она не
пременно стала предметом 
самого строгого принципиаль
ного обсуждения в соответ
ствующих инстанциях Мини
стерства высшего и среднего 
специального образования 
республики, на предприятиях, 
в колхозах и совхозах.

В  начале текущего учеб
ного года на подготовительном 
отделении в университете был 
проведен опрос слушателей. 
Мы выясняли у  будущих сту
дентов механико-математиче
ского факультета, избрали ли 
они свою специальность со
знательно или оказались здесь 
случайно. Судя по ответам, 
из тридцати опрошенных 
только тринадцать хотели 
учиться на механико-матема~ 
тическом, остальные пред
почитали другие профессии. 
Один объяснил свое появле-. 
ние среди слушателей меха
нико-математического отделе
ния следующим образом:
«Меня вызвали в дирекцию 
завода и сообщили, что есть 
лимит на подготовительное 
отделение и я могу стать ма
тематиком. Почему же было 
не использовать такую воз
можность?».

О формальном подходе
предприятий, колхозов, сов
хозов, направляющих к  нам 
молодежь по лимиту, свиде
тельствует и то, что никто из 
них не интересуется, как
учатся их посланцы. А  разве 
не следовало бы время от 
времени на рабочем собрании, 
заседании парткома, профко
ма послушать отчеты тех, кто 
был направлен в вуз из тру
дового коллектива?

Отсутствие делового подхо
да на местах при отборе слу
шателей приводит к тому, что 
впустую расходуются госу
дарственные средства, закры
вается доступ на подготови
тельное отделение многим 
представителям молодежи, 
действительно достойным 
учиться в вузе. И что, пожа
луй, самое существенное — 
такой подход мешает каче
ственному пополнению рядов 
молодых специалистов народ
ного хозяйства, в которых се
годня так нуждаются город, 
район, область, село...

Поскольку с трудностями 
такого характера сталкива
ются все вузы, есть смысл по
думать об изменении порядка 
отбора кандидатов на подгото
вительные отделения. Нам 
представляется важным и 
нужным участие в работе по 
отбору также представителей 
высшей школы. Министер
ства высшего и среднего спе
циального образования рес
публики. Думается, это вер
ный путь к тому, чтобы под
нять эффективность работы 
подготовительных отделений, 
чтобы аудитории вузов с 
каждым годом все больше 
пополнялись людьми труда, 
для которых получение об
разования — настоятельная 
потребность, от которых в 
будущем общество может 
ждать соответствующей от
дачи.

Г. ЧИЛАШВИЛИ, 
проректор Тбилисского го
сударственного университе
та по учебной работе.
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ДЕЛА И ПЛАНЫ 
МЕЛИОРАТОРОВ
Итоги работы за 1977 год 

и задачи на третий год 
пятилетки в свете решений 
декабрьского (!977 г .) Пле
нума Ц К КП С С  обсудили 
участники собрания партий
но-хозяйственного актива 
Министерства мелиорации 
и водного хозяйства Грузин
ской С С Р .

В его работе приняли уча
стие советские, партийные, 
хозяйственные работники, 
руководители министерств и 
ведомств республики, уче
ные, специалисты. На соб
рании присутствовали на
чальник Главного управле
ния эксплуатации мелиора
тивных систем  М инистерст
ва мелиорации и водного 
хозяйства С С С Р  В. Аленин, 
министры мелиорации и 
водного хозяйства А зер 
байджанской С С Р  и Армян
ской С С Р Н . Рустамов и 
Р . Ш агоян.

В докладе министра м е
лиорации и водного хозяй
ства Грузинской С С Р  Г . Га- 
делия, в выступлениях го
ворилось, что, претворяя в 
жизнь решения X X V  съез
да КП С С , мелиораторы Гру
зии в прошлом году ввели 
в эксплуатацию сверх плана 
650 гектаоов осушенных зе 
мель в Колхидской низмен
ности, перевыполнены пла
ны капитального ремонта и 
очистки мелиоративной .се
ти от наносов, выпуска и 
реализации продукции про
мышленными предприятия
ми системы.

Вместе с тем  на собра
нии отм ечалось, что план ос
воения капитальных вложе
ний выполнен лишь на 80 
процентов, а строительно
монтажных работ —  на 84 
процента. Недовыполнены 
планы ввода е  действие 
орошаемых земель.

На собрании были приня
ты  социалистические обяза
тельства коллективов мини
стерства на 1978 год. Так, к 
1 ноября намечено ввести 
в эксплуатацию 2.186 гекта
ров орош аемых и 7.780 гек
таров осушенных земель, 
решено все объекты сд а
вать с  оценкой «хорзш о» и 
«отлично», с  выдачей гаран
тийных паспортов.

На собрании партийно
хозяйственного актива вы
ступил заместитель минист
ра мелиорации и водного 
хозяйства С С С Р  О . Канатов.

На собрании присутство
вали заместитель П редседа
теля Совета Министров Гру
зинской С С Р  3 . Гелдиашви- 
лм и заведую щ ий сельскохо
зяйственным отделом ЦК 
КП Грузии О . Вардзелашви- 
м і .  (ГрузИ Н Ф О РМ ).

С ТЕЛЕТАЙПНОЙ

Л Е Н Т Ы
Остановить руку палачей!і

ПРИЗЫВЫ К РАЗУМУ
ВАШИНГТОН. Прогрессивная 

американская общественность 
и антивоенные организации 
С Ш А  с большим интересом 
встретили сообщение о пись
ме 31 видного советского уче
ного президенту Соединенных 
Ш татов Дж . Картеру с призы
вом отказаться от планов про
изводства нейтронного оруж ия.

«Это письмо —■ весьма важ
ный вклад  в борьбу народов 
мира против оруж ия массового 
уничтожения. Призыв совет
ских ученых в значительной м е
ре дополняет и усиливает тре
бования мировой общественно
сти положить конец безудер ж 
ной гонке вооружений», —  зая
вила корреспонденту ТА С С  на
циональный координатор орга
низации «Ж енщ ины, боритесь 
за мир» Э . Валластриго. Она 
подчеркнула, что ранее Ва
шингтон уж е получал аналогич
ные письма американских уче
ных и тысяч простых американ
цев, призывавших президента 
С Ш А  отказаться от производст
ва нейтронного оруж ия.

«Мы воодушевлены выступле
нием ученых из Советского С о
ю за против создания новой 
опаснейшей системы массового 
уничтожения, —  заявил испол
нительный директор О рганиза
ции граж дан за разумный мир 
Д . Кортрайт. —  Планы развер
тывания нейтронного оружия 
особенно опасны потому, что 
значительно усиливают опас
ность ядерной войны, которая 
обернется катастрофой для 
всего человечества».

СОФИЯ. Едва ли найдется 
непредубеж де н н ы й  человек, 
который не сознает, что разум 
долж ен победить опасность

нейтронного безум ия . Вот по
чему миролюбивая общ ествен
ность с  полной поддерж кой и 
одобрением встречает предло
жения С С С Р и д руги х социали
стических стран о предотвра
щении производства и распро
странения нейтронной бомбы, 
пишет газета «Зем еделско  зна- 
ме». В опубликованном на днях 
заявлении ТА С С  по этому во
просу ясно выражена принци
пиальная позиция Советского 
Сою за, продиктованная глубо
кой заботой об укреплении ми
ра и о предотвращении опас
ности ядерной войны. В нем 
подтверждается предложение 
С С С Р относительно взаимного 
отказа от производства нейт
ронного оруж ия, которое выд
винул в декабре прошлого го
да Генеральный секретарь ЦК 
КП С С , Председатель Президиу
ма Верховного Совета ССС Р 
Л . И. Брежнев. О но сделано с 
целью ликвидировать угрозу 
новой гонки ядерного воору
жения.

Социалистические страны — 
С С С Р , НРБ, ГД Р , М НР, ПНР, 
СРР , ВНР и ЧССР предложили 
в Комитете по разоружению  в 
Ж еневе проект Конвенции о 
запрещении нейтронного ору
жия.

Заявление ТА С С  и проект 
Конвенции отражаю т энергич
ные и последовательные уси
лия стран социалистического 
содруж ества с целью достиж е
ния прогресса в области разо
руж ения в соответствии с выд
винутой КП С С  Программой ми
ра , ставшей платформой для 
действий всех противников 
гонки вооружений.

ПАНАМА. «Нет нейтронной 
бомбе» —  под таким лозунгом 
зд есь  состоялась конференция 
по проблемам разоружения, 
организованная национальным 
комитетом в защиту суверени
тета и мира. В ее  работе при
няли участие представители 
правительства и широкой обще
ственности.

Панамский народ решитель
но выступает против планов 
администрации С Ш А  присту
пить к производству нового 
смертоносного оруж ия, зая
вил на конференции президент 
комитета в защ иту суверените
та  и мира Камило Перес. Не
обходим о использовать все 
возможности для того, чтобы 
сорвать преступные замыслы 
американской военщины, акти
визировать борьбу за прекра
щ ение гонки вооружений.

Выступившие на конферен
ции высоко оценили вклад 
С С С Р  и д руги х социалистиче
ских стран в укрепление мира 
и международной разрядки 
Советское государство, заявил 
директор департамента мини
стерства иностранных дел Па
намы Педро Брин Мартинес, 
последовательно отстаивает 
кур с  на всеобщ ее и полное ра 
зоруж ение. Советские люди 
идут в первых рядах борцов за 
м и р , против войны, выступают 
за  запрещ ение оружия массо
вого уничтожения. Многочис
ленные советские инициативы 
направленные на достижение 
всеобщ его и полного разору
жения и углубление разрядки, 
находят самый положительный 
отклик прогрессивной общ ест
венности всего мира.

)ТАСС, 15 марта).

А  АНКАРА. Здесь возобно
вила работу совместная совет
ско-турецкая комиссия по обо
значению линии морской гра
ницы между территориальны
ми водами СССР и Турции на 
Черном море.

Комиссия рассмотрит и об
судит технические проекты 
створных знаков (маяков), под
готовленных обеими сторона
ми, а также вопросы докумен
тации, относящейся к линии 
советско - турецкой морской 
границы.

А  АДДИС-АБЕБА. Продол
жается очистка провинций 
Эфиопии от контрреволюцион 
ных элементов. Как сообщает 
сегодня Эфиопское агентство 
новостей, в городе Алемая 
(провинция Харарге) захвачена 
большая группа анархистов, а 
также склад оружия, исполь
зовавшегося для подрывных 
действий.

Одновременно пресечена 
деятельность крупной контрре
волюционной группировки в 
городе Аселле.

 ̂ НЬЮ-ЙОРК. С решитель
ным протестом против произ
вола американских иммигра
ционных властей в отношении 
Генерального секретаря Ком
мунистической партии Канады 
У . Каштана выступила Компар
тия СШ А. Иммиграционная 
служба СШ А отказалась вы 
дать разрешение на въезд 
У . Каштану в Соединенные 
Штаты, пока он не пройдет 
целый ряд унизительных дис
криминационных процедур, в 
том числе снятие отпечатков 
пальцев. Лидер канадских ком
мунистов отказался принять 
эти противозаконные условия

А  СИНГАПУР. Вооруженные 
автоматами морские пираты 
напали на сингапурский трау
лер в районе промысла в 
Южно-Китайском море. Они 
убили одного из рыбаков и, 
забрав с собой весь улов, лич
ные вещи и деньги экипажа, 
скрылись.

А  БРЮ ССЕЛЬ. Лидеры НАТО 
объявили о проведении новых 
«военно - политических» уче 
ний — «Хайлекс-8». Как сооб
щает бюллетень «Нувель Ат
лантики, эти маневры прово
дятся во всех странах НАТО, 
кроме Франции и Греции, ко
торые вышли из военной орга
низации блока.

(ТАСС, 15 марта).

МИРОВАЯ ОБЩЕСТВЕННОСТЬ ГНЕВНО ПРОТЕСТУЕТ ПРОТИВ 
ВОПИЮЩЕГО НАРУШЕНИЯ ПРАВ ЧЕЛОВЕКА В США

На два месяца отложено приведение в исполнение смерт
ного приговора молодому американскому рабочему, негру 
Джону Харрису. Местный суд в  ш тате А лабам а под давле
нием протестов общественности был вынужден рассмотреть 
апелляцию адвокатов. Однако это не означает, что угроза для 
жизни Дж. Х арри са миновала.

«Дело» Харриса —  типич
ный пример бесправия, поли
цейского произвола и провока
ций. В  1970 году этого моло
дого рабочего, принимавшего 
активное участие в борьбе с 
расизмом, арестовали по сфаб
рикованному обвинению в 
«краже» и практически без 
следствия приговорили сразу 
к пожизненному заключению. 
Но тюрьма не сломила реши
мости негра продолжать со
противление угнетению и про
изволу. Он продолжал само
отверженно бороться за право 
заключенных на человеческое 
достоинство, против издева
тельств тюремщиков. Д ля 
властей Алабамы это был 
«вызов», и они решили с ним 
расправиться, не останавли
ваясь даже перед физическим 
уничтожением. Против Хар-*  *

СА Н -Ф РА Н Ц И С К О . Боль
ше тысячи километров про
шли участники похода на В а
шингтон, организованного ин
дейскими племенами в  знак 
протеста против подавления 
прав коренного населения 
Америки.

Этой необычной манифе
стацией они хотят привлечь 
внимание общественности к 
бесправному положению ин
дейцев в С Ш А . Американ
ская администрация, заявля
ет представитель племени чи
нуков Бенджамин Рид, раз- 
верн у  л  а пропагандистскую 
кампанию в «защиту прав 
человека» в других странах, 
но ничего не делает в этой 
области в самих С Ш А . Ин
дейцев в Америке не счита-

риса было состряпано новое
обвинение в  «убийстве» ох
ранника. На очередной су
дебной инсценировке проку
рор-расист У .  Баксли цинич
но заявил, что если бы он 
был начальником тюрьмы, то, 
«не задумываясь, поставил 
бы Харриса и ему подобных 
к  стенке».

Джон Харрис приговорен 
к  смертной казни за свои бое
вые политические протесты. 
Намерение властей Алабамы 
казнить его вызвано чисто по- 
литическ и м и  мотивами — 
стремлением любыми спосо
бами подавить движение бед
няков, борьбу трудящихся 
за лучшую жизнь, говорится 
в обращении, опубликован
ном комит е г о и  защиты 
Дж. Харриса.

*

ют людьми. И х удел —  го
лод, болезни, беспросветная 
нищета и полное бесправие.

Участники похода протесту
ют против политических реп
рессий, которые власти об
рушивают на активистов ор
ганизаций, борющихся за нра
ва индейцев.

Ещ е одним примером по
давления их гражданских и 
политических прав стал про
ходящий в Лос-Анджелесе 
суд над двумя активистами 
«Движения американских ин
дейцев» Ричардом Мохоуком 
и Полем Скайхорсом. Им 
предъявлено сфабрикованное 
полицией обвинение в «убий
стве водителя такси».

Цель судебного фарса, за
теянного Ф Р Б , заявил, высту

пая на процессе, Р . Мохо- 
у к .— дискредитировать «Дви
жение американских индей
цев», расправиться с  его ак
тивистами. Участники похода 
на Вашингтон требуют немед
ленно прекратить позорный 
процесс, освободить заклю
ченных, которые томятся в  за- 
стенках уже более трех лет.

Поход проходит исключи
тельно успешно, сообщил кор
респонденту Т А С С  предста
витель организаци о н н о г о
центра этой манифестации 
Фрэнк Ли. 11 февраля из Сет- 
Франциско вышли 25— 30  че
ловек, теперь их число выро
сло до 200— 300. По мере
продвижения к ним присоеди
няются представители раз
личных индейских племен.

Сейчас участники похода 
пересекают Скалистые горы, 
подходят к городу Монтроз 
(ш тат Колорадо). По маршру
ту  следования они останавли
ваются в населенных пунк
тах , где рассказывают о  по
прании человеческих прав ко
ренных жителей С Ш А , о  по
литических заключенных 
индейцах, томящихся в тюрь
мах по сфабрикованным обви
нениям.

Поход уже дает первые 
практические результаты. В  
канцелярию конгресса в В а 
шингтоне, куда участники по
хода планируют прийти в ию
не-июле, поступает много 
писем от избирателей, тре
бующих, чтобы законодатели 
обратили внимание на бедст
венное положение индейцев. 
Участники похода, заявил 
Фрэнк Л и , получают теле
граммы из различных райо
нов С Ш А  и из-за рубежа. И х  
авторы выражают поддерж
ку борьбе коренного населе
ния Америки за свои права.

(ТАСС, Т5 марта).
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З Л О В Е Щ И Й  

З А В О Д
В А Ш И Н ГТ О Н , 15 марта. 

(Т А С С ). Неподалеку от 
| главного города штата Коло

радо Денвера находится
местечко Роки-Флэтс. Для 
будущих поколений это на
звание, возможно, станет зло
вещим символом. Здесь нахо
дится завод ядерного оружия, 
где разрабатывается новей
шее средство массового
уничтожения людей —  нейт-

=====

(АГРЕССИЯ ИЗРАИЛЯ  ПРОТИВ ЛИВАНА
I  Б Е Й Р У Т . Сегодня ночью две танковые колонны израиль- вая откровенную вооружен- л а я  Хосс сделал следующее

ВПЕРЕДИ НОВЫЕ 
Р У Б Е Ж И

Состоялось собрание ак
тива Грузинского республи
канского совета по туриз
м у  и экскурсиям , посвящен
ное вручению коллективу 
переходящ его Красного зна
мени Центрального совета 
по туризм у и экскурсиям  и 
Центрального к о м и т е т а  
профс о ю з  а работников 
культуры  за достижение вы
соких показателей в социа
листическом соревновании 
в юбилейном году . В собра
нии приняли участие работ
ники партийных, советских 
и профсою зны х органов, 
представители министерств, 
ведомств, общественности 
республики.

О т имени Центрального 
совета по туризм у и экскур 
сиям победителей тепло 
поздравил с наградой зам е
ститель председателя Цент
рального совета П. Пасеч
ный. Он вручил знамя пред
ставителям республиканско
го совета и пожелал работ
никам туристско-экскурси
онных учреж дений респуб
лики дальнейш их успехов.

С о  словами благодарно
сти за  высокую оценку тру
да коллектива выступил 
председатель Грузинского 
республиканского совета по 
туризм у и экскурс и я м 
Г . Дж охтаберидзе .

На собрании актива под
черкивалось, что коллекти
вы туристско-экскурсионных 
учреж дений республики, ши
роко развернув социалисти
ческое соревнование за до
стойную встречу 60-летия 
Великого О ктября , перевы
полнили план по основным 
показателям .

В то  ж е время, отмеча
лось на собрании, в деятель
ности коллективов туристско- 
экскурсионных учреждений 
республики имеются недос
татки. Э то  в первую оче
редь касается качества и 
культуры  обслуживания ту
ристов и экскурсантов.

Коллективы туристско-экс
курсионных учреждений рес
публики, проанализировав 
свои возможности, взяли 
новые, повышенные социа
листические обязательства^ 
решено выполнить годовой 
план к  18 ноября, сверх за
дания предоставить услуг на 
1 миллион 850 тысяч руб
лей, достигнув тем самым 
уровня, предусмотренного
на 1980 год , выполнить зада
ния трех лет пятилетки к 
первой годовщ ине принятия 
новой Конституции С С С Р .

В работе актива приняли 
Участие заведующ ий отде
лом пропаганды и агитации 
ЦК КП Грузии Г. Бединеи- 
тв и ли , секретари Совпрофа 
Грузии Э . Капба, Л. Харбе- 
Аия. (ГрузИ Н Ф О РМ ).

ской армии при поддержке авиация и мотомеханизированных 
частей, оснащенных американской военной техникой, вторг
лись на территорию Ливана н а всем  протяжении границы н 
начали оккупацию Ю жного Ливана.

В  операциях израильской 
армии участвует более тридца
ти  тысяч солдат. Между юж
ноливанскими городами Сай
да и Тир высажены изра
ильские морские десанты и в 
пяти километрах от Тира — 
танковый десант. Город Тир 
и находящиеся в его окрест
ностях лагеря палестинских 
беженцев подвергаются не
прерывному обстрелу с моря.

Израильская авиация бом
бардирует город Дамур, рас
положенный в 20 км. к  югу 
от ливанской столицы, а так
же город Сайду. Самолеты 
«Фантом» американского про
изводства совершили налеты 
на лагеря палестинских бе
женцев С а б р а, Ш атила, 
Бурж аль-Баражна, Дженах 
и район Хузай , находящие
ся в черте Бейрута. Имеется 
много жертв среди граждан
ского населения.

Заранее спланированная 
агрессия началась ночью с 
разведывательных полетов 
израильской авиации. Затем 
в час ночи израильтяне от
крыли огонь из тяжелых ору
дий и ракетных установок 
вдоль всей линии ливано
израильской границы от де
ревни Рашайя аль-Фуххар, на 
востоке, до Ан-Накуры, на 
западе. Интенсивный об
стрел продолжался в течение

получаса, после чего израиль
ская авиация начала масси
рованные бомбардировки. В  
два часа ночи израильские 
войска вторглись на террито
рию Ливана, нарушив суве
ренитет и территориальную 
целостность республики.

По данным палестинских 
органов информации, части 
Палестинского движения со
противления и национально
патриотических сил вступили 
в ожесточенное сражение.

В А Ш И Н Г Т О Н . Министр 
обороны Израиля Вейцман 
заявил на пресс-конференции 
в Тель-Авиве, что «израиль
ские войска будут продол
жать свои операции в Ливане 
столько, сколько необходи
мо». Таким образом, речь идет 
о фактической оккупации Из
раилем Южного Ливана.

Здесь отмечают, что бук
вально накануне израильской 
агрессии Вейцман посетил 
Вашингтон, где вел перегово
ры с руководителями амери
канского правительства, и 
передал Пентагону заявку на 
дополнительные поставки из
раильской армии крупных 
партий американского насту
пательного оружия, в том 
числе реактивных самолетов.

Высокопоставленный пред
ставитель госдепартамента 
С Ш А , фактически оправды-

откровенную вооружен
ную агрессию против Лива
на, утверждал, что израиль
ская операция «не создаст 
серьезной проблемы в ближ
невосточной ситуации». От
сюда совершенно очевидно, 
что акция Израиля, предпри
нятая с ведома Вашингтона, 
стала возможной благодаря 
прямой поддержке Соединен
ных Ш татов. Подобные заяв
ления представителей госде
партамента лишь поощряют 
агрессора.

Готовя вторжение в Ливан, 
израильское командование пе
ребросило к  ливанской гра
нице целы# ряд воинских ча
стей из Синая. По словам 
«Вашингтон пост», генераль
ный штаб Израиля исходил 
из того, что вследствие поли
тики Садата «Египет само
устранился из боевых араб
ских порядков».

В  этой связи характерно, 
что египетский президент, вы
ступая на пресс-конференции 
в Каире, назвал действия па
лестинцев «безответственны
ми». но воздержался от ка
кого-либо осуждения изра
ильского агрессора.

Комментируя высказыва
ния Садата, представитель 
госдепартамента С Ш А  зая
вил, что американское прави
тельство приветствует подоб
ную позицию египетского ли
дера.

*  *  *
В  связи с агрессией Израи

ля премьер-министр Ливана Се

лам Хосс сделал следующее 
заявление бейрутскому радио:

«Израиль предпринял это на
падение в то время, когда Ли
ван еще не оправился от по
следствий самой жестокой в 
своей истории катастрофы, при
чиной которой является также 
Израиль. Мы клеймим позором 
агрессора, который попирает 
все принципы международного 
права, и обращаемся к госу
дарствам мира с призывом вы
ступить на нашей стороне с 
осуждением этой неоправдан
ной агрессии, добавляющей но
вые раны к ранам Ливана, и 
приложить усилия к  тому, что
бы положить ей конец».

Премьер-министр Л и в а н а  
призвал весь мир решительно 
осудить агрессию Израиля.

Сегодня утром под предсе
дательством президента Лива
на И. Саркиса состоялось 
экстренное заседание кабинета 
министров Ливана, на котором 
был утвержден план действий 
в условиях израильского втор
жения.

ДАМАСК, 15 марта. (ТАСС). 
Израильская агрессия против 
Ливана осуществляется в тес
ной координации с США, ко
торые пытаются установить им
периалистическое господство 
арабском мире, заставить ара
бов принять капитулянтские 
варианты урегулирования ближ
невосточной проблемы в ущерб 
интересам и правам палестин
ского народа, заявил ч/іен Ис
полкома Организации освобож
дения Палестины Абу Мей- 
зар.

(ТА СС , «5 марта).

Падение курса американского доллара вызывает 
серьезную тревогу на валютных биржах Запада. Дол
ларовая лихорадка подрывает финансовую систему 
этих стран, ставит перед их экономикой новые труд
ности.

(Из г » з « т ) . - -

ДОЛЛАРОВАЯ ЛИХОРАДКА, 
или Тянут-потямут, вытянуть не могут.»

Рис. А . Канделаки.

ронная бомба. Именно здесь 
начнут ее серийное произ
водство, если Вашингтон даст 
свою санкцию на это.

Противники нейтронной 
бомбы в Соединенных Ш та
тах готовятся провести 29 
апреля демонстрацию про
теста в Роки-Флэтс.

ФРАНЦИЯ; ПЕРЕД 
ВТОРЫМ ТУРОМ

ПАРИЖ, 15 марта. (ТАСС). 
Во Франции развернулась под
готовка ко второму туру вы
боров в Национальное собра
ние. В  первом туре, который 
состоялся 12 марта, было из
брано, как известно, лишь 68 
депутатов. Судьба оставшихся 
423 депутатских мандатов опре
делится в  воскресенье 19 мар
та.

В  отличие от первого тура, 
где для избрания кандидат 
должен был получать более 50 
процентов голосов, во втором 
туре достаточно набрать отно
сительное большинство.

Учитывая необы ч а й н у ю  
остроту борьбы — в первом 
туре партии правящего боль
шинства набрали вместе 46,5 
процента голосов, а  за  тра пар
тии союза левых сил голосова
ло 45,3 процента избирате
лей, — обозреватели считают, 
что при нынешнем относитель
ном равновесии сил между 
двумя лагерями шансы на по
беду тлеются у каждого аз  
них.

Демократическая печать от
мечает, что голосование 12 мар
та показало настоятельную 
необходимость сплочения всех 
левых сил. В  принятой 13 мар
та декларации три партии — 
коммунисты, социалисты и ле
вые радикалы — подтвердила 
верность совместной прави
тельственной программе 1972 
года. Они приняли также ре
шение о взаимном снятии кан
дидатур в пользу тех кандида
тов левых сил, которые в пер
вом туре получила наиболь
шее число голосов.

I
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ЧЕРНОЕ ЗОЛОТО 
БЕЛАЯ КН И ГА"

В РОЛИ ЗАЩ ИТНИКА НЕЙТРОННОЙ БОМБЫ Д  ЛЕЙ
БОРИСТЫ СД А Ю Т ПОЗИЦИИ А  б а з ы , о  к о т о р ы х  

НЕИЗВЕСТНО БОЛЬШИНСТВУ АНГЛИЧАН

Еще недавно все в Велико
британии с надеждой смотре
ли на нефть, обнаруженную 
в Северном море. Бот спаса
тельный круг, с помощью 
которого можно удержать
экономику и финансы страны 
«на плаву», избегнуть тряси
ны глубокого кризиса.

Англия, та к  долго бывшая 
«больным человеком» Европы, 
получила отсрочиу смертной 
иазни, сообщала пресса.

На первых порах нефть 
действительно смогла дать 
властям передышку; сокра
тился дефицит платежного

Iбаланса, на какое-то время 
приостановилось падение ан

глийского фунта стерлингов. 
Но в целом хозяйство Англии 
так и не смогло обрести под 
ногами твердую почву.

В чем же дело? Большинство 
специалистов считало, что мно
гомиллиардные доходы от неф
ти Северного моря дадут Анг
лии возможность решить со
циальные и экономические 
проблемы, которые довели не
когда «владычицу морей» до 
положения одной из наименее 
конкурентоспособных, одной из 
сам ы х бедных стран на инду
стриальном Западе.

Нефть течет по трубопро
водам, почти полностью из
бавляя англичан от иностран
ной зависимости в топливе, 
но ... «нефтяное чудо» не 
Схмогло разрешить ни одну 
из главных проблем Альбио
на.

Оно оказалось неспособным 
сократить безработицу, кото

рой охвачено полтора мил
лиона рабочих и служащ их, 
или 6 процентов рабочей си
лы , обеспечить рост производ
ства и покончить с инфля
цией.

Лейбористское правитель
ство Джеймса Каллагэна, при
шедшее к власти в 1974 г. 
при поддержке менее чем 30 
процентов избирателей, удер
живается благодаря блокиро
ванию в парламенте с горст
кой либералов. Власть пра
вительства еще '  зльше ос
лабили гражданская война в 
Северной Ирландии, расо
вые проблемы и нарушения 
прав человека, ставшие до
стоянием гласности. Правя
щая партия теряет популяр
ность среди избирателей, счи
тающих, что она не выпол

няет предвыборных обещаний, 
а  следовательно, становятся 
меньше ее шансы на победу 
на приближающихся всеоб
щ их парламентских выборах.

И главная причина паде
ния популярности лейбори
стов —  неэффективность эко
номической политики; на 
четверть сократилась выплав
ка стали, закрываются пред
приятия, растут военные рас
ходы.

Значит, дело не только в 
нефти, на нехватку которой 
власти долгое время списыва
ли все свои поражения. Дело 
в общих перебоях, которые 
механизм капиталистической 
организации производства и 
общества не в силах преодо
леть.

«Бы ло бы преувеличением 
считать, что расовые отноше
ния в Британии стали столь 
же напряженными, как в 
С Ш А  или в Ю А Р . Но бес
спорно, что в них произошел 
перелом к худшему. Впервые 
после войны в стране ведется 
политическая кампания, ос
нованная на расовоіі ненави
сти» , — констатирует от
нюдь не склонная к  хлест
ким параллелям газета 
«Файнэншл тайме».

...Бри тански е иммиграцион
ные служ бы известны особой 
строгостью . Малейшее подозре
ние — и человек прошедший 
все формальности, будет выслан 
из А нглии , так  и не переступив 
порога аэропорта. Его  даже мо
г у т  бросить в специально соз

данный при лондонском аэро
вокзале Хитроу центр предва
рительного заклю чения. Ж ерт
вами подобных мер в подавля
ющем больш инстве становятся 
«цветные» иммигранты — в ы . 
ходцы и з бывш их английских 
колоний в Азии, А ф рике, Ла
тинской Америке.

Но вот парадокс — тем , кто 
исповедует расизм, о ткры та  «зе
леная улица». Так  в Велико
британию проник «великий дра
кон* Ку-клукс-клана Д. Дьюк, 
прибывший сюда для «обмена 
опытом» со своими английски
ми единомышленниками.

Под давлением общественно, 
сти министр внутренних дел 
М. Рис запретил въезд и пре
бывание Дьюка на Британских 
островах. Тем не менее «дракон» 
в Англии. Одна за другой сле
дую т пресс-конференции, встре
чи, интервью. Борец за «чисто
ту  расы» пользуется всеми воз
можностями хваленой «демо
кратии». Той самой, которая 
совсем недавно держала ответ 
перед Европейским судом по 
правам человека в Страсбурге.

На днях опубликована 
«Белая книга» английского 
правительства. Стало извест
но, что запланирован новый 
подъем военных ассигнова
ний, тогда как социальные и 
экономические нужды остав
лены без внимания.

Идя на поводу у  Вашинг
тона, премьер Д ж . Каллагэн 
высказался в пользу разме
щения нейтронного оружия в 
странах Западной Европы.

30 с лишним лет сп устя  по. 
еле второй мировой гойны само
леты ам ериканских ВВС все 
еще с ревом Зсроздят небо над 
Англией. Только а Восточной 
Англии расположено ше'-ть во
енно-воздушных баз СШ А, хо

тя  очень немногие англичане 
догадываю тся об и х сущ ествова
нии. Это владения 3-й воздуш
ной армии С Ш А , насчиты ваю , 
щей почти 16 ты сяч человек и 
оноло 300 самолетов. По числу 
истребителей — 270 м аш ин — 
она почти не уступает британ
ским  ВВС , дислоцированным в 
Соединенном Королевстве.

Каллагэн взял незавидную 
роль защитника нейтронной 
бомбы, прибегнув к  выпадам 
против Советского Союза. По 
его словам, «вопрос о ней
тронной бомбе используется 
Советским Союзом для веде
ния пропаганды».

И это говорится о стране, 
выступившей с конкретными 
инициативами по прекраще
нию гонки вооружений, на
шедшими широкий отклик во 
всем мире. Английский пре
мьер-министр сделал вид, 
что не сущ ествует предложе
ния С С С Р  договориться о 
взаимном отказе от произ
водства нейтронной бомбы.

А  ведь Каллагэну ясно, 
к  каким страшным послед
ствиям может привести эска
лация ядерного вооружения 
и , в частности, нейтронного.

«Подъявший меч о т меча и по
гибнет», — говорит старинная 
м удрость. Подъявший меч ■ Ев
ропе наш их дней не только по
гиб іет сам , он даже не в со
стоянии вообразить, кто  еще по
гибнет с ним в огне — враги, 
друзья , союзники или просто 
соседи, близкие или далекие.

С-ама мысль о применении 
ядерного оружия на территории 
Еврэлы  представляется совет
ским людям чудовищной», ска

зал на Конференции коммуни
стических и рабочих партий Ев
ропы товарищ  Л . И. Брежнев.

На состоявшейся в Лондо
не национальной ассамблее 
за разоружение и мир про
звучал настойчивый призыв 
к  английскому правительству 
не допустить размещения ней
тронной бомбы в Западной 
Европе. Члены парламента 
Д ж . Лэмонд и Дж . Роджерс 
предупредили, что размеще
ние нейтронной бомбы в стра
нах Н А ТО  увеличило бы 
опасность ядерной войны и 
означало бы новый скачок 
военных расходов.

...С  прямой как стрела «ко
ролевской мили», ведущей от 
Букингемского дворца —  ре
зиденции Елизаветы Н , ку
да по традиции каждый втор
ник вечером направляется 
Д ж . Каллагэн , —  к Адмирал
тейской арке и Трафальгар
ской площади, убраны флаги 
стран —  участниц недавне* 
«встречи в верхах». Подвод* 
итоги встречи, британская пе 
чать задается вопросом; не 
объявит ли Каллагэн , не до 
жидаясь возможного полити 
ческого кризиса, досрочные 
выборы в парламент уже 
осенью этого года, хотя срое 
его полномочий истекает лиші 
в октябре 1979 года?

Т. ГАМКРЕЛИДЗЕ, 
обозреватель «Зари Во
стока».

■ .]
16 марта 1978 г. % «ЗАРЯ ВОСТОКА* ф 3 СТР



ВТОРАЯ
М О Л О Д О С Т Ь
Л У Ж Н И К О В
Все ближе день, когда в 

Москве, на Большой арене 
Центрального стад и о н а  
имени В . И. Ленина вспых
нет олимпийский огонь и 
возьмут старт X X I I  летние 
Олимпийские игры. Здесь, 
кроме торжественного от
крытия и закрытия всемир
ного спортивного форума, 
состоятся соревнования по 
легкой атлетике, спортив
ной гимнастике, борьбе 
дзю-до, водному поло, кон
ному спорту, волейболу, а 
также финальные встречи 
футбольного турнира.

Лужниковский спортив
ный комплекс занимает 
144 гектара, а с подъезд
ными путями и стоянками 
для автомашин —  180 гек
таров. На его территории 
расположено около 144 
спортивных сооружений: 
Большая и Малая спортив
ные арены, плавательный 
бассейн. Дворец спорта, 
детский городок, теннис
ный городок, тренировоч
ный каток «Кристалл», де
сятки спортивных полей и 
площадок.

Централ ь н ы н  стадион 
имени В . И . Ленина был 
спроектирован и построен с 
учетом проведения круп
нейших всесоюзных и ме
ждународных соревнова
ний, в том числе Олим
пийских игр. Но со дня 
открытия стадиона про
шло более двадцати лет. 
За эти годы в проведении 
спортивных соревнований, 
в их техническом обеспече
нии произошло много изме
нений. Вот почему на ос
новных сооружениях Л уж 
ников проводятся рекон- 
струкционные работы.

Т ак , на всех трибунах 
Большой спортивной аре
ны строители уложили но
вые гидроизоляционные 
покрытия. И дут реконст- 
рукционные работы в лод-

трибунных помещен и я х. 
Над южной и северной 
трибунами будут установ
лены новые светоинформа
ционные табло, а на восточ
ной трибуне монтируется 
конструкция для олимпий
ского огня. Значительные 
работы по реконструкции 
ведутся на плавательном 
бассейне, расширяется ван
на для тренировок и сорев
нований по водному поло.

Почти заново строится 
ІМалая спортивная арена. 
После окончания строи
тельных работ под ее сво
дами можно будет прово
дить соревнования почти 
круглый год. Становится 
на ремонт и Дворец спорта.

Кроме работ по рекон
струкции, на спортивных со
оружениях в Луж никах ве
дется также строительство 
новых олимпийских объек
тов. В их числе— два спор
тивных павильона и уни
версальный зал оригиналь
ной конструкции. Они по
полнят действующие спор
тивные сооружения и да
д ут возможность разнооб
разить соревнования и рас
ширить учебно-тренировоч
ные занятия спортсменов.

Лужники славятся не' 
только своими спортивны
ми сооружениями. Это — 
один из живописнейших 
уголков столицы. Лесопарк 
Лужников занимает 60  гек
таров. и в нем представле
ны более 200 тысяч раз
личных деревьев. К  откры
тию Олимпийских игр, по
сле некоторой «космети
ки», зеленые насаждения 
будут выглядеть по-ново
му, радовать посетителей 
своей красотой и обилием.

Н. ТО ЛО РАЙ Я, 
заведую щ ий отделом  пе
чати и информации Ц ент
рального стадиона имени 

.  В. И. Ленина.

Ф У  Т Б О  Л-78

ОНИ СПУСТИЛИСЬ 
с М Е Д Е О

В эти дни заверш ает свою 
предсезонную  подготовку в 
Л еселидзе ком анда алма- 
атинского «Кайрата». Прош
лый год д ля  футболистов 
Казахстана оказался успеш 
н ы м : ком анда закрепилась
в высшей лиге. На счету 
«Кайрата» —  6 побед , 17 
ничьих и всего 7 поражений. 
П о мнению специалистов, 
восьм ое ме<^то этой ком ан
ды  —  не предел ее  возмож 
ностей.

Старш ий тренер  по воспи
тательной работе Леонид 
О строуш ио рассказал кор
респонденту «Зари  Востока»:

—  Подготовку к сезону 
«Кайрат» начал 3 января. В 
районе высокогорного Ме- 
д е о , известном своим «бы
стры м » льдом  и обильными 
снегопадам и , на этот раз тре
нировались наши футболи
сты . Мы проводили лыжные 
кроссы , бегали на коньках, а 
если  играли в ф утб о л , то  на 
сн е гу  совсем  нем ного . С  гор 
ф утболисты  спустились в се
редине января, чтобы при
нять участие в турнире на 
приз «Недели» в М оскве. Он 
важ ен д л я  нас те м , что поз
волил просм отреть  новичков 
в ком анде, наметить новые 
связки , выявить недочеты  в 
ф изической подготовке, ко
тор ы е сле д уе т  устранить в 
ближ айш ее врем я.

По традиции заклю читель
ный этап проводим  на Чер
ном орском  побереж ье в Л е
сели д зе .

—  Есть лм изменения в со
ставе !

—  Из команды уш ли : в мо
сковское «Торпедо» Новиков, 
а в «Локомотив» —  Ш евчук. 
Берды ев отныне будет иг
рать в аш хабадском  «Кол- 
хозчия. Из новобранцев, при
ш едш их им на зам ену, назо

ву игрока киевского «Дина
мо» Кочубинского, аш хабад
ца Никитенко и, наконец, тре
тьего нападаю щ его —  Гор
деева из барнаульского «Ди
намо».

—  В прошлом году «Кай
рат» имел рекордное число 
ничьих —  17. О ткуда такое 
м иролю бие! Нынче, как  из
вестно, после восьми ничьих 
они не б удут давать очков.

—  Действительно, прош
лый год  принес нам огорче
ния в этом  плане. Но не на
до  забы вать, что после тя
ж елы х травм  долго лечились 
ведущ ие игроки «Кайрата» 
Ионкин, С тукаш еа, Степанов, 
Гороховодацкий. Практически 
мы играли без нападающих. 
О тсю да обилие боевы х, но 
нулевых ничьих.

—  Как проходит подготов
ка иа ю ге!

— Сборам и мы довольны. 
Считаем , что на 70 процен
тов обрели ф о р м у, и к нача
лу сезона дум аем  восстано
вить ее полностью . «Кайрат» 
провел три контрольные иг
ры : с  «Черноморцем» (1 : 1), 
«Ш ахтером » ( 1 : 2 )  и тбилис
ским «Динамо» ( 0 : 1 ) .

—  Какие проблемы реш а
ют тренеры  в настоящ ее 
врем я!

—  Я уж е отмечал тр удно
сти с ф орвардам и . Наша 
главная задача—дать им воз
мож ность войти в ф о р м у и 
усилить атакую щ ий потенци
ал команды . Сезон этого  го
д а  выдвигает новые задачи 
перед каж ды м  коллективом 
высшей лиги в д еле  повыш е
ния спортивного мастерства. 
П оэтом у мы твердо взяли 
курс на улучш ение качества 
подготовки футболистов. На
сколько нам это удалось , по
каж ут игры чемпионата стра
ны.

С т р о и т е л ь с т в о  5о-
метрового бассейна, 
проект которого раз

работан в 4-й архитектурной 
мастерской «Тбилгорпроек- 
та» (авторы — заслужен
ный архитектор республики 
I I I .  Кавлашвнли и Р . Кик- 
надзе), ведется в центре 
Тбилиси, на берегу Куры.

Сегодня контуры этого 
сооружения четко прогляды
вают. Собственно говоря, 
называть его бассейном не 
совсем правильно. Это— ком
плекс, состоящий из четырех 
ванн для проведения сорев
нований по плаванию, прыж
кам в воду и занятий с юны
ми спортсменами, а также 
нескольких тренировочных и 
гимнастических залов, более 
десятка подсобных помеще
ний, раздевалок, душевых. 
Будет здесь и здание пресс- 
центра.

Строительные работы уже 
закончены, но по-прежнему 
над взметнувшимся ввысь 
полукружьем трибун (они 
вместят пять тысяч зрителей) 
плавно разворачивают стрелы 
своих башенных кранов 
И. Апциаурн и Т . Цннцадзе, 
по-прежнему трудятся люди 
в гигантских коробках прыж
ковой и плавательной ванн, в 
«лягушатнике» для самых 
маленьких пловцов, где ре
шаются вопросы изоляции. 
В . Кереселидзе, Г . Бонда
ренко и их товарищи покры
вают кафелем стены буду
щих душевых под трибуна
ми. облицовочные плиты ло
жатся на железобетонную

ПРОЕКТЫ СВЕРШЕНИЯ

Г О Р О Д О К
З Д О Р О В Ь Я

основу изящного . здания 
пресс-центра. Начались от
делочные работы.

Сдача бассейна в эксплуа
тацию была предусмотрена 
на конец 1978 года, однако 
строители решили по-иному: 
надо приложить все усилия, 
чтобы пловцы смогли присту
пить к тренировкам уже в 
мае. Задача оказалась не из 
легких, и на стройке был 
создан штаб, в который во
шли главные инженеры тре
ста «Инжстрой» Т . Эбрали- 
дзе и СМ У № 1 А . Тачасов, 
начальник участка В . Хуро- 
швнли, бригадир комсомоль- 
ской бригады бетонщиков 
А . Кулу.мбегашвили. Ш таб 
оперативно решает все на
сущные вопросы: распреде
ляет люден по наиболее 
важным участкам, обеспечи
вает своевременное снабже
ние строительными материа
лами, контролирует ход со
циалистического соревнова
ния.

— Основная трудность, — 
рассказывает А . Танасов, — 
состояла в том, что бассейн 
целиком сооружается в моно
литном железобетоне, кото
рый необходимо изготовлять

здесь же, на строительной 
площадке. В  две смены ра
ботала бригада плотников, 
лучшими из которых были 
В . Ануфриев, В . Манов, 
X . Джейранов. Не отстава
ли от них бетонщики А . Ку- 
лѵмбегашвили, I I .  Воронков, 
ІТ. Ш екеладзе, Г . Гусейнов. 
Нельзя не сказать добрых 
слов и в адрес арматурщи
ков А . Земннкова, А . Ж да
нова. Именно их усилиями, 
усилиями их товарищей бы
ли преодолены отставания в 
выполнении плановых зада
ний. и уже к середине фев
раля объем освоенных бетон
ных и железобетонных работ 
составлял более семи тысяч 
квадратных метров. Впере
ди у  нас — облицовка в 
подтрибунных помещениях, 
изоляционные работы на пло
щади свыше 20 тысяч квад
ратных метров.

Помимо «Инжстроя», здесь 
трудятся специалисты управ
ления «Пром вентиляция», 
« Сантехмонтажа », строитель
но-ремонтных трестов, управ
ления и конторы Тбилгорис- 
полкома, Спорткомитета и 
Министерства здравоохране
ния республики.

Ритм стройки не затихает 
даже в минуты перерыва. У  
центрального входа грохо
чет бульзодер, расчищается 
широкая эстакада, ведущая 
на трибунй. многолюдно на 
лесах у второго этажа зда
ния пресс-центра. Именно 
здесь, на фасаде, обращен
ном к оживленной автомо
бильной магистрали, появит
ся красочное мозаичное пан
но.

Предполагается, что бас
сейн станет местом проведе
ния крупных всесоюзных и 
международных соревнова
ний.

В. ГОЛОВИН.
*  -л- *

Н а  с н и  мж е : макет нового 
спортивного комплекса, со
оружаемого в Тбилиси.

А  ВСЕГО ДВА ГОДА существу
ет Кварельская детская спортив
ная школа, но за это время она 
успела снискать популярность сре
ди школьников района. Здесь под 
руководством опытных тренеров 
Александра Биланншвили, Давида 
Сомхишвили, Вано Кандаурашви- 
ли, Темури Цицриашвипи, Реваза 
Метревели и других наставников 
ребята занимаются вольной борь
бой, гандболом, баскетболом, тен
нисом, футболом, бадминтоном, 
легком атлетикой н другими ви
дами спорта.

Н а с н и м к е :  под руководст
вом тренера мастера спорта СССР 
Александра Биланншвили прохо
дит очередное занятие борцов.

Ф о то  Э. Егиноее.
(Ф отохроника ГрузИ Н Ф О РМ а).

ПОД ОСТРЫМ УГЛОМ

КЛУБУ НУЖНА ПОМОЩЬ
Спорту, как говорится, все 

возрасты подвластны. Кто 
откажется приобщиться к 
физическим занятиям, зака
лить свое тело, укрепить 
здоровье? Право на отдых, 
закрепленное Конституцией 
С С С Р , гарантируется и ши
рокими возможностями для 
занятий физкультурой и 
спортом. Никого не удивило,- 
когда на собрании жителей 
и физкультурного актива Ди- 
гомского массива пришли 
сотни людей. Тогда, в февра
ле прошлого года, избрали 
новый состав правления клу
ба здоровья «Дила», на сче
т у  которого немало добрых 
дел по повышению воспита
тельной и оздоровительной 
роли физкультуры и спорта. 
Многие из них связаны с 
И . Кизирия, имя которого 
присвоено этому клубу. 
Правда, за последнее время 
спортивно - оздоровительные 
мероприятия по месту жи
тельства здесь заметно по
шли на убыль.

Свои надежды жители мас
сива связывали с деятель
ностью нового пра'вления. 
Оно, надо отдать ему долж
ное, энергично взялось за 
работу. Бы л разработан план 
перспективных мероприятий. 
Гордостью дигомцев стали 
три спортивных клуба, кото
рым были присвоены имена 
известных грузинских спортс
менов. Так , дети и юноши 
вошли в футбольные клубы, 
шефство над которыми осу
ществляли М. Месхи и С. Ко- 
трикадзе, и отдача от этих 
клубов сказалась довольно 
скоро. Уж е в марте, в период 
весенних школьных каникул.

команда юньгх футболистов 
приняла участие в город
ском первенстве среди кол
лективов Ж ЭКов и заняла 
второе место. В  мае воспи
танники тренера О. Таварт- 
киладзе, выступая на приз 
«Кожаного мяча», вначале 
стали чемпионами Первомай
ского района, а потом и брон
зовыми призерами городских 
соревнований. Однако «пер
вые ласточки» продержались 
только до октября. Команды 
распались, но судьба их ма
ло волнует исполком райсо
вета и районный комитет 
физкультуры.

Незавидна участь и клуба 
имени Н Асатиани, в кото
рый записалось свыше двух
сот детей. В  июле прошлого 
года правление клуба «Ди
ла» , которое возглавил боль
шой энтузиаст спортивно
физкультурного движения 
Р . Хинтибидзе, обратилось в 
Первомайский райком пар
тии, райсовет, райком комсо
мола, районный отдел просве
щения, 4-е районное домо
управление и к главному 
врачу 5-го района Л . Хачапѵ- 
ридзе с просьбой помочь 
юным фехтовал ь щ и к а м. 
Предстояло выделить в на
ходящихся на массиве сред
них школах №1ЧЬ 3 5 , із о , 
140 и 147 ребят, особо нуж
дающихся в физкультурно- 
оздоровительных мероприя
тиях, подыскать для их заня
тий помещение. Спортобще- 
ство «Буревестник» тогда же 
выделило штатную единицу 
тренера, но он очень скоро 
оказался не у  дел. Директор 
147-к средней школы А . Ча- 
пидзе пообещал, но не выде

лил хотя бы на о Айн час в 
неделю соответствующее по
мещение для юных фехто
вальщиков. Зато два спортив
ных зала отданы здесь для 
занятий кружка танцев.

В  вышеуказанные органи
зации правление клуба об
ратилось за помощью семь 
месяцев назад, но ответа не 
последовало ни от одной из 
них. А  письмо было тревож
ным. В  нем, в частности, 
отмечалось, что шесть из 
семи спортивных площадок, 
расположенных на террито
рии Дигомского массива, 
нуждаются в капитальном 
ремонте. Отсутствие элемен
тарных условий для развер
тывания физкультурной ра
боты очень осложняет дея
тельность клуба.

Между тем возможности 
для создания спортивных 
баз имеются. В  третьем квар
тале между корпусами 33-м 
и 35-м есть естественная 
площадка, где можно обору
довать спортивный комплекс 
с площадками для футбола, 
волейбола, баскетбола, бад
минтона и тенниса.

Первомайский райсовет 
предложил правлению клу
ба «Дила» представить чер
тежи комплекса, а получив 
требуемое, положил их под 
сукно, А  ведь над строи
тельством этой базы обещал 
взять шефство республикан
ский совет общества «Ди
намо». Удивительно, но факт: 
за многие месяцы существо
вания клуба «Дила» испол
ком Первомайского райсове
та не нашел возможности 
ни утвердить его, ни ока

зать мало-мальскую помощь. 
Понстине «землей неведомой» 
остается он и для районного 
комитета физкультуры. Его 
председатель Г . Двали с июля 
прошлого года не присут
ствовал ни на одном засе
дании правления клуба здо
ровья. Появись он хоть раз 
в Дигомском массиве, мо
жет, и заметил бы, что в 
одном из семи кварталов нет 
даже простейшего типа 
спортивной площадки. А  
ведь именно в этом квар
тале есть все условия для 
строительства открытого пла
вательного бассейна на базе 
местных термальных вод. 
Это открыло бы широкие 
возможности для занятий 
плаванием.

Позиция безучастного на
блюдателя отличает, как это 
ни странно, и шефов. Так , ру
ководство Министерства стро
ительства республики обеща
ло соорудить в кварталах 
площадки для тенниса, одна
ко дальше обещаний дело не 
пошло.

Клубу здоровья нужна 
неотложная помощь. Заст
рельщиками добрых дел мо
гу т  стать и комсомольцы 
района, которых, безусловно, 
заинтересуют предусмотрен
ные «Дила» субботники по 
благоустройству кварталов, 
встречи с передовыми ком
сомольцами и известными 
спортсменами, показательные 
выступления атлетов. Многие 
начинания энтузиастов спор
та упираются в отсутствие 
средств, хотя финансирова
ние их вполне возможно 
за счет средств, выделяемых 
Ж ЭКам  №№ 30  и 32 для 
физкультур-ю - оздоровитель
ной работы.

Клуб «Дила» может и 
должен стать мощным оча
гом здоровья тысяч людей.

И. САЛАДЗЕ.

М О С К О В С К О Е  
« Д И Н А М  О*  —

В П О Л У Ф И Н А Л Е
Вчера на тбилисском ста

дионе «Динамо» имени В. И. 
Ленина состоялся матч 1/4 
финала розыгрыша Кубка 
обладателей кубков. Ф ут
болисты московского «Ди
намо» принимали испанский 
клуб «Реал-Бетис». Первый 
матч, состоявшийся в С е
вилье 2 марта, как известно, 
не принес успеха ни одной 
из сторон, закончился нуле
вой ничьей. Но определен
ного перевеса все ж е доби
лись москвичи, выступавшие 
на чужом поле. Их выбор 
не случайно пал на столицу 
Грузии. Динамовские кол
лективы М осквы и Тбилиси 
связываю т славные много
летние традиции, интерес к 
яркой, самобытной игре.

В Севилье советским’ ф ут
болистам не удалось реали
зовать своего игрового пре
имущ ества. Игра на ж ест
ком поле при неблагоприят
ной погоде требовала боль
шой физической выносли
вости, а ее-то динамовцам 
не хватило в столь ранней 
д ля  ф утбола поре. Д ве не
дели , остававшиеся до от
ветного матча в Тбилиси, 
москвичи провели на юге, 
сделав большой упор на ф и 
зическую подготовку. Спар
ринг-партнером их в этот 
период оказались динамов
цы Сухум и . Матч этот закон
чился со счетом 3:1 в поль
зу старожилов высшей ли
ги.

Как сообщил сразу же по 
прибытии в Тбилиси стао- 
ший тренер москвичей А лек
сандр Севидов, в составе 
команды после севильского 
«раунда» сущ ественных из
менений нет.

Вчерашний матч соперни
ков проходил с большим 
преимущ еством москвичей, 
выразившемся в трех безот
ветных голах. Их забили 
после перерыва Гершкович 
(57-я мин.), Казаченок (61-я) 
и Максименков (82-я).

Победив «Реал-Бетис» со 
счетом 3 :0 ,  московское 
«Динамо» вышло в полуфи
нал розыгрыша Кубка куб
ков.

К О Р О Т К О
А  В Каунасе стартовал 

очередной тур муж ского 
чемпионата страны по ганд
болу. Вот его результаты : 
Ц С К А — С К А  (Баку) —  38:24, 
М АИ (М осква) — «Целтни- 
екс» (Рига) —  31:22, «Кунце
во» ( М о с к в а )  —  С КА  
(М инск) —  31 : 24, «Грани- 
тас» (Каунас) — З А С  (Запо
рож ье) —  31 : 27, ЗИИ (З а 
порож ье) —  С К А  (Львов) — 
26:25.

Гандболисты киевско г о 
С К А  победили тбилисский 
«Буревестник» —  21 : 18.

Собравш иеся в Каунасе 
все 12 команд высшей ли
ги заверш ат 20 марта пер
вый круг чемпионата.

А  Победой сборной Ев
ропы завершился в милан
ском «Палаццо делло спорт» 
первый в истории «зимний» 
матч сборных команд Евро
пы и С Ш А  по легкой атле
тике. Команда Европы до
минировала в состязаниях 
женщин и заметно превос
ходила американских спорт
сменов в соревнованиях 
мужчин. Всего спортсмены 
С Ш А  добились пяти побед, 
Еерольі — ш естнадцати, а 
общий счет ма т ча — 141 : 80 
(у  мужчин —  74 : 60, у жен
щин — 67 : 20).

Д' ЧЕМПИОН СРЕДИ 
ЦИТРУСОВЫХ

В продаже все чаще появля
ются грейпфруты. Расскажите, 
что это за плоды?

И. КАКАБАДЗЕ.
|г . Телавм).

Грейпфрут— цитрусовая куль, 
тура. Он крупнее лимона и 
апельсина, но вкус у  него не
привычный—  горьковатый. О д 
нако привлек внимание наших 
селекционеров, которые откры
ли грейпфруту дорогу в сады 
юга, не сам плод, а наличие в 
нем витаминов. Так, по содер
жанию витамина «С»— он чем
пион в своем семействе.

А  м еж ду тем  долгие века 
удерживалось за грейпфрутом 
предостерегаю щ ее название 
«запрещенный плод». Он так и 
в ботанику вош ел: лишь в сере
дине X IX  века стали называть 
его грейпфрутом Но минуло 
ещ е сто лет, прежде чем садо
воды мира оценили его по до
стоинству.

В нашей стране большая кол
лекция (до 75 сортов и образ
цов) собрана на Сухумской 
опытной станции субтропиче
ских культур. После многолет
них селекционных поисков бы
ли созданы ,  сорта, которые 
отличаются морозостойкостью 
и высокими вкусовыми качест
вами. Сорта «Гульрипшский» к 
«Ю билейный» районированы •  
зоне возделывания цитрусовых 
культур , выращивать саженцы 
новой культуры  поручено Все
сою зному НИИ чая и субтро
пических культур и Сухумской 
опытной станции.

А  ТАК В П Е Р В Ы Е  
ПРОЗВУЧАЛО
«АЛЛО»

Когда в нашей стране нача
лось практическое применение 
телефона?

Н. БАСКАКОВ.
(г . Тбилиси).

Практическое применение те 
лефона в России началось око
ло 1880 года, когда в Черниго
ве была сооружена небольшая 
телефонная линия длиной око
ло километра. О на предназна
чалась для связи расквартиро
ванных в этой местности армей
ских подразделений.

В июне 1881 года в Нижнем 
Новгороде открылась первая 
граж данская линия телефона. 
Ее  протяженность составила бо
лее  полутора километров. Что
бы вызвать на связь абонента, 
нужно было у  приемно-пере
даю щ его телефона громко сви
стнуть в специальный свисток. 
Такая связь просуществовала 
около пяти лет . Затем  в Ниж
нем Новгороде построили но
вую телефонную  станцию, и 
свистки заменили электриче
ским звонком.

А «СЛАДКИЙ СН ЕГ»
Наступила весна, и снова лю

бимым лакомством детворы ста 
новится мороженое. А где впер
вые появился этот продукт?

С. КИЗИРИЯ.
(г . Зестафони).

Самые ранние упоминания о 
мороженом, которое, пожалуй, 
в наши дни является одним из 
самых популярных продуктов, 
исходят из древнего Китая. 
Ещ е 3.000 пет до  нашей эры 
там уж е знали рецепт морож е
ного, которое готовилось из 
воды, молока, меда и других 
сладостей. Позднее мороженое 
разошлось по всему миру, Из
вестно, что воинам А лександ
ра М акедонского накануне ре
шающих сражений, выдавали 
«сладкий снег», в античной 
Греции великий врач Гиппократ 
выписывал его  своим пациен
там.

Затем  следы  мороженого за
терялись. Вновь о нем  загово
рили в 1530 году. Производст
вом мороженого занялся некий 
кондитер на острове Сицилия. 
Его рецепт попал в Париж, и 
там началось повальное увле
чение новым продуктом . Из 
Ф ранции начался «победный 
путь» мороженого по всей Ев
ропе.

Редактор
Н. Ч ЕРКЕЗИ Ш ВИ Л И

СУДЕБНАЯ ХРОНИКА

З А К О Н О М Е Р Н Ы Й  И С Х О Д
О ни взломали входную  дверь 

в квартиру в середине дня, 
рассчитывая, что в рабочее 
врем я не застанут дом а хо зя
ев . Обш арили ш каф ы , слож и
ли в чемодан носильные ве
щ и, собрали ю велирные изде
лия и деньги. Но уйти незаме
ченными им не удалось . В д е
ж ур ную  часть 1-го отделения 
Первомайского районного от
д ела  внутренних дел поступи
ло тревож ное сообщ ение: в 
одной из квартир 3-го кварта

ла Д игом ского  /пассива нахо
дятся подозрительны е лю ди.

На место преступления при
была оперативная группа, ко
торой были- задержаны хаш у- 
рсц  Д . Саралидзе и житель 
С ачхер скэго  района П. Ноза- 
д зе . О ба нигде не работаю т, 
а С арали дзе . которому всего 
26 лег. уже дваж ды  был судим  
за краж и. Помимо похищенно
го , у «гастролероа» изъяты ж е
лезные ломики для взлома 
даѳрей . Как показало рассле

дование, в течение двух пре
дыдущ их суток они обокрали 
ещ е три квартиры , и сотрудни
ками милиции устанавливается 
причастность тунеядцев к не
скольким аналогичным пре
ступлениям .

Н едолго  оставалась нерас
крытой и кража из квартиры 
дома на Пекинской улице, хо 
тя определенные трудности 
были —  в течение нескольких 
дней хозяева отсутствовали, и 
установить время совершения

преступления оказалось невоз
мож ным.

В результате квалифициро
ванных действий работников 
О рдж оникидзеас к о г о  РО ВД 
уж е на следую щ ий день пос
ле поступления в милицию за
явления пострадавш его воры
были задерж аны . Ими оказа
лись А . Стрельников, ранее 
дваж ды судим ый за кражи и 
лишь в начале этого года осво
бож денный из заклю чения, а 
такж е нигде не работающий 
житель Ленинского района
г . Тбилиси В. Байрамов. В бли
ж айш ее время все четверо
предстанут перед судом .

В. ГО ГУАДЗЕ.

ОБЪЯВЛЕНИЯ1

Т Е Л Е В И Д Е Н И Е
1« МАРТА

МОСКВА

По первой программе. 9.00— 
«Время». 9.35 —  Гимнастика. 
9.55 —  «Первый курьер». Х у
дожественный ф ильм . 11.25 —  
Сонаты Л. Бетховена д ля  скрип , 
ки и фортепиано. 16.00 —  Д о 
кументальные ф ильм ы . 16.35 — 
«Знай и умей». 17.20 —  «Твор
чество Бориса Полевого».

18.05— Концерт ансамбля «Бод
ра смяна» (Болгария). 18.30 —  
«Ленинский университет мил
лионов». «Пример страны  О к
тября». 19.00— Новости. 19.15— 
«В каж дом  рисунке —  солнце».
19.30 —  «Я сын твой, Москва». 
Документальный фильм . 20.30— 
Хоккей. Ц С КА  —  «Динамо» 
(М осква). 1-й и 2-й периоды. 
22.00 —  «Время». 22.30 —  Хок
кей. (3-й период). 23.05 —  По
ют Лили Иванова и Бисер Ки
ров (Болгария). По окончании— 
Новости.

ТБИЛИСИ

По первой программе. 9.00— 
Из Москвы. «Время». 9.30 — 
Г рузинский короткометражный 
художественный фильм «Рука 
матери». 17.00 — Абитуриен- 
іа м . Химия. 17.30 — О бъявле
ния. 17.35 — Документальный 
телефильм  «Раздумья в пути». 
18.00— Учащимся младших клас
сов. Русский язык. 18.30 —  Из 
Москвы. «Ленинский универси
тет миллионов». «Пример стра
ны О ктября». 19.00— Грузинские 
народные песни 19 15 —  Д оку
ментальный телефильм . 19.40—

«Дневник социалистическог< 
соревнования». 19.55 — Кон 
церт. Цв. 20.55 —  «М оамбе». Ц* 
21.25 —  «Вернисаж». 22.00 — 
Из М осквы. «Время». 22.35 — 

«Впервые на нашем экране». Ху 
дожесгвенный фильм  «Яросла 
Домбровский». 1-я серия. Цв 
По второй програм ме. 18.00 -  
Учащимся. Грузинский язын
18.30 — Киноочерк. 18.40 — 
С тудентам . Теория машин 1 
механизмов. 19.25 —  Художе 
ственный фильм «Единствен 
на я». Цв. 20.55 — Докумен
тальньій фильм  «С веком на 
равне».
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